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Ferramenta goiana que calcula 
danos ambientais é finalista no 
Prêmio Crea de Meio Ambiente

Página 4

“Pirenópolis, o Divino e as Máscaras” 
tem relançamento histórico neste sábado

CULTURA E EDUCAÇÃO 

No próximo sábado (28), a cidade de Pirenópolis será 
palco de uma exibição cinematográfica especial com o 
relançamento do filme "Pirenópolis, o Divino e as Más-
caras", dirigido por Lyonel Lucini. Originalmente filma-
do em 1968, a obra, considerada um marco no registro 

cultural da tradicional Festa do Divino Espírito Santo 
em Pirenópolis, foi restaurada em 2024 e será exibida às 
20h30 na Comunidade Educacional de Pirenópolis (CO-
EPI). A entrada é gratuita e a classificação é livre, permi-
tindo o acesso a todos os interessados.

Operação Mata Atlântica em 
Pé é concluída em Cristalina 

Foi concluída na última 
semana, em Goiás, mais 
uma edição da Operação 
Mata Atlântica em Pé, com 
a constatação de mais de 
218 hectares desse bioma 
desmatado ilegalmente em 

3 municípios, entre eles, 
Cristalina a. No total, foram 
lavrados autos que soma-
ram R$ 699.012,00 em mul-
tas referente à supressão de 
vegetação em territórios de 
Rio Quente, Cristalina e Co-

rumbaíba.
A operação é uma ação 

do Ministério Público brasi-
leiro que busca combater o 
desmatamento e recuperar 
áreas degradadas de Mata 
Atlântica no País.

O Sistema Valora, 
ferramenta desen-
volvida pelo Ministé-
rio Público de Goiás 
(MPGO), é finalista 
no 22º Troféu Serie-
ma, premiação de 
meio ambiente do 
Conselho Regional de 

Engenharia e Agro-
nomia de Goiás (Cre-
a-GO). O sistema foi 
criado para estimar os 
valores de danos am-
bientais causados por 
desmatamentos irre-
gulares no Estado de 
Goiás. Página  13 Página 13



QUINTAQUINTA--FEIRA, FEIRA, 26 DE SETEMBRO 26 DE SETEMBRO DE 2024DE 20242
www.jornaldmentorno.com.br

DIRETOR GERAL
Rodrigo Tizziani

DESIGN
Samuel Sousa
Ederson Lucas

EMPRESA EDITORA
T10 Mídia e Comunicação Ltda
Endereço: Rua das Américas, Qd. 12, Lt. 01
Jardim Bandeirantes, Anápolis - GO

Preço das assinaturas

R$ 49,90 mensal
R$ 598,80 anual

Vendas Avulsas
Goiás, Tocantins, Distrito Federal e 
Mato Grosso

Dias úteis R$ 2,50   Domingo 3,50

Deptº Comercial / Redação
(62) 3706-9010

www.jornaldmentorno.com.br
DIAGRAMAÇÃO
Sandro Cecílio

SANEAGO   

O Brasil está enfrentando 
a pior estiagem dos últimos 
44 anos. Em grande parte 
dos municípios goianos, não 
chove há mais de 150 dias. 
E as altas temperaturas e os 
recordes de baixa umidade 
elevaram consideravelmente 
o consumo de água. Dian-
te disso, a recomendação à 
população é de redução no 
consumo de água, sem des-
perdícios.

Para que todos tenham 
acesso à água potável – es-
sencial à vida humana –, a 
Saneago orienta que seu uso 
seja apenas para o necessá-
rio. Verifique as instalações 
internas para a identificação 
e conserto de possíveis vaza-
mentos. 

Em cumprimento ao que 
estabelece as resoluções 
normativas das agências re-
guladoras estadual e muni-
cipais, a Saneago elaborou 
os Planos de Racionamento 
para os municípios sob risco 
de escassez hídrica no ano 
de 2024.

Os documentos são pre-
ventivos e tem o objetivo de 
antecipar eventuais deman-
das que a crise hídrica pode 
gerar, direcionando as ações 
a serem tomadas em cada si-
tuação.

O Decreto Estadual nº 
10.407/2024 que declarou 
situação de emergência em 
razão de estiagem em 25 mu-
nicípios e após análise quan-
to ao nível de criticidade do 
abastecimento, a Compa-

nhia encaminhou, antecipa-
damente, à Agência Goiana 
de Regulação, Controle e Fis-
calização de Serviços Públi-
cos (AGR), os Planos de Ra-
cionamento dos municípios 
de Arenópolis, Bom Jardim, 
Caiapônia, Iporá, Mozarlân-
dia, Nova Crixás e Porangatu 
para aprovação e de demais 
municípios com risco serão 
encaminhados observando 
aos prazos regulamentares 
dos entres reguladores.

Os planos de raciona-
mento são elaborados con-
siderando requisitos estabe-
lecidos nestas resoluções e 
também as especificidades 
de cada sistema de abaste-
cimento de água. A docu-
mentação traz uma série de 
medidas com o intuito de 
mitigar as ocorrências de 
falta d’água nos municípios, 
tais como: ações operacio-
nais, estruturais e de comu-
nicação e marketing.

A Companhia realizou um 
intenso planejamento e to-
dos os trabalhos necessários 
para garantir o fornecimento 
de água regular nos 223 mu-
nicípios em que opera, inclu-
sive no período de estiagem. 
A Saneago espera que não 
seja preciso adotar as medi-
das.

É importante que, no pe-
ríodo de estiagem, todos 
façam o uso consciente da 
água e informem vazamen-
tos pelos canais oficiais da 
Companhia, no 0800 645 
0115, Whatsapp (62) 3269-
9115, ou mensagem privada 
nas redes sociais.

painelpainel DMDMCONSUMO
Saneago recomenda redução 
do consumo de água em todo 

o estado de Goiás 
Os documentos são preventivos e tem o 

objetivo de antecipar eventuais demandas que 
a crise hídrica pode gerar

Rio Meia Ponte, de captação de água para Goiânia, está com a vazão em 
2.444,6, considerado nível crítico 3 Goiás é o estado que adotou melhores medidas para a implantação e aplicação da nova 

Lei de Licitações e Contratos Administrativos (Lei nº 14.133/2021).
O primeiro lugar no ranking nacional, divulgado pelo Tribunal de Contas da União 

(TCU), “evidencia o compromisso do governo com a modernização da gestão pública e a 
otimização dos processos de contratação”, aponta o governador Ronaldo Caiado.

O relatório do Índice de Maturidade na Implementação da Lei de Licitações (IMIL), 
elaborado pelo TCU, avaliou diferentes critérios, como: governança, planejamento, forta-
lecimento dos controles, uso de mecanismos eletrônicos e transparência nas contratações.

Goiás obteve 0,83 pontos, posicionando-se como o estado que mais se adaptou às ino-
vações trazidas pela Lei nº 14.133/21.

Em processo incremental e de constante aprimoramento, o Governo de Goiás, por meio 
da Secretaria de Estado da Administração (Sead), Controladoria-Geral do Estado (CGE-
-GO) e Procuradoria-Geral do Estado de Goiás (PGE-GO), vem adotando medidas para o 
aprimoramento das suas contratações públicas. Segundo o procurador-geral do Estado, 
Rafael Arruda, a conquista de Goiás é resultado de um esforço colaborativo de alto nível.

Goiás garante 1º lugar no 
país na aplicação da nova 

Lei de Licitações

DESTAQUE

Rapto de Crianças

Protetor solar Turismo de Saúde
O projeto nº 20105/24 também segue em 

trâmite, ele propõe fornecer protetor solar 
gratuito para pessoas com câncer de pele em 

Goiás, visando prevenir novas lesões e auxiliar 
no tratamento. A medida será voltada a pa-

cientes com renda familiar de até três salários 
mínimos. O parlamentar sugere parcerias com 
órgãos de saúde e campanhas para conscienti-

zar sobre o uso correto do protetor.

O projeto de lei nº 20256/24, que propõe a 
criação do Circuito Estadual de Turismo de Saú-
de em Goiás, promovendo o estado como desti-
no para tratamentos médicos e terapias naturais 
também foi apresentado. O objetivo é fomentar o 
turismo especializado e desenvolver a economia 
regional. A iniciativa envolve cooperação entre 

esferas públicas e privadas, com coordenação da 
Secretaria de Turismo e da Saúde.

O projeto 20111/24, em trâmite na Alego, cria o Protocolo Estadual de Prevenção e 
Resposta ao Rapto de Crianças em Goiás. Ele visa padronizar e agilizar ações de seguran-
ça pública em casos de rapto, integrando forças de segurança e entidades competentes. 

Propõe ainda a criação do Dia Estadual de Combate ao Rapto de Crianças, em 25 de 
maio, e um cadastro estadual de desaparecidos.

A secretária do Entorno do DF, Ca-
roline Fleury, visitou o ateliê de Maria 
Abadia em Olhos D'Água, distrito de 
Alexânia. A visita destacou a impor-
tância do artesanato local, que reflete 
a cultura e as tradições da região. Ao 
apoiar iniciativas como essa, o go-
verno fomenta a economia criativa e 
valoriza o trabalho de artesãos, pro-
movendo o desenvolvimento socioe-
conômico local e fortalecendo a iden-
tidade cultural do Entorno do Distrito 
Federal.

Artesanato

Secom-GO

Saneago
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SECOM-GO       

A Secretaria da Saúde de Goiás 
(SES-GO), por meio da Gerência 
de Transplantes, promoveu uma 
ação interativa e diversificada na 
Assembleia Legislativa de Goiás 
(Alego) com o objetivo de infor-
mar servidores, parlamentares e 
público em geral sobre a impor-
tância da doação de órgãos e te-
cidos.

O evento, que aconteceu nesta 
quarta-feira (25), constitui uma 
das atividades do “Setembro Ver-
de”, campanha realizada ao longo 
deste mês pela SES-GO. As ações 
tiveram início às 8h30, com uma 
exposição fotográfica com ima-
gens de famílias que se sensibili-
zaram em doar os órgãos de um 
ente e de pessoas que se submete-
ram ao transplante.

Doação de órgãos
Na programação também hou-

ve entrega de folhetos informati-
vos, distribuição de balões e blitz 
nas salas e nos gabinetes voltada à 
conscientização das pessoas sobre 
a decisão de doar os órgãos.

Às 9h30, uma palestra Mitos 
e verdades sobre a doação de ór-
gãos e tecidos, foi proferida pela 
gerente de Transplantes da SES-

-GO, Katiúscia Freitas. Ela desta-
ca que toda a programação a ser 
desenvolvida na Alego objetiva 
contribuir para alertar e sensibi-
lizar a população sobre a neces-

sidade vivida por uma infinidade 
de pessoas que estão na fila para 
a realização de um transplante e 
sobre a gratificação vivenciada 
pelas famílias que se dispuseram 

à doação.
O evento contou com uma ex-

posição fotográfica, distribuição 
de material informativo, blitz de 
sensibilização e distribuição de 

balões. Além disso, houve uma 
palestra intitulada "Mitos e ver-
dades sobre a doação de órgãos e 
tecidos", ministrada pela gerente 
de Transplantes, Katiúscia Freitas.

SECOM-GO   

“Agora, vocês fazem parte 
de uma elite”, afirmou o go-
vernador Ronaldo Caiado ao 
participar nesta terça-feira 
(24) da formatura do 18º Cur-
so de Operações de Choque 
da Polícia Militar do Estado 
de Goiás (PMGO). O evento 
marca a conclusão de 90 dias 
de intenso treinamento, que 
formou 39 novos agentes para 
o Batalhão de Choque, unida-
de do Comando de Missões 
Especiais (CME) da PM goia-
na.

Ministrado nas dependên-
cias do BPMChoque, o curso 
teve início em junho deste 
ano e ofereceu 435 horas de 
instrução. Estas foram dis-
tribuídas em 20 disciplinas 
essenciais para a formação 
especializada dos agentes. 
Foram 49 inscritos, mas ape-
nas 39 concluíram. São 30 po-
liciais militares de Goiás, dois 
PMs de Mato Grosso do Sul, 
dois do Piauí, dois de Santa 
Catarina; além de dois poli-
ciais penais de Goiás e um do 
Distrito Federal.

Ao pontuar o incentivo à 
especialização na PM goiana, 

o governador Ronaldo Caiado 
disse que para uma seguran-
ça pública plena, ela precisa 
ser contínua. “Não existe se-
gurança pública que não seja 
de forma continuada. Pra ela 
estar bem, tem que ser todos 

os dias. E é por isso que apoia-
mos os cursos, para que pos-
samos ter mais batalhões es-
pecializados”, declarou.

BPM CHOQUE FORMA 
POLICIAIS DE ELITE

Os agentes agora estão ap-
tos a atuar em operações de 
controle de multidões, reinte-
gração de posse, policiamen-
to em grandes eventos e ope-
rações prisionais, entre outras 
missões de natureza crítica. 

Na PM há 7 anos, o cabo Neil-
ton Nunes foi um dos 39 que 
concluíram o curso.

Ao parabenizar os forman-
dos, o comandante-geral da 
PM, coronel Marcelo Granja, 
enalteceu a principal unida-
de da corporação, da qual to-
das as outras forças especiais, 
como Bope, Giro, Graer e Ro-
tam, nasceram.

“Este é um curso voltado 
para disciplina, o emprego 
nas missões principais, mas 
não podemos manter uma 
tropa tão bem qualificada 
aguardando isso. Por isso, re-
alizem a missão secundária, 
recobrindo a malha protetora 
por meio do patrulhamento 
tático”, indicou. O Comandan-
te do CME, o coronel Alexan-
dre Saliba, enalteceu a PM por 
mais um curso.

SOBRE O BPMCHOQUE
Subordinado ao Comando 

de Missões Especiais, o Bata-
lhão de Choque é conhecido 
como o berço das unidades 
especializadas da Polícia Mi-
litar de Goiás. Desempenha 
um papel crucial no apoio tá-
tico e estratégico à segurança 
pública no estado.

www.jornaldmentorno.com.br

SEGURANÇA

Estado forma mais 39 policiais de 
elite do Batalhão de Choque

Saúde alerta e sensibiliza para doação 
de órgãos e tecidos

Ministrado nas dependências do BPMChoque, o curso teve início em junho deste ano e ofereceu 435 horas de instrução

Na programação também houve entrega de folhetos informativos, distribuição de balões e blitz nas salas e nos gabinetes

Com de 90 dias de intenso treinamento, 39 novos agentes se formaram para o Batalhão de Choque da PMGO 

Evento constitui uma das atividades do Setembro Verde

Adalberto Ruchelle

Arquivo
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Redação 

No próximo sábado (28), a 
cidade de Pirenópolis será pal-
co de uma exibição cinemato-
gráfica especial com o relança-
mento do filme "Pirenópolis, o 
Divino e as Máscaras", dirigido 
por Lyonel Lucini. Original-
mente filmado em 1968, a obra, 
considerada um marco no re-
gistro cultural da tradicional 
Festa do Divino Espírito Santo 
em Pirenópolis, foi restaura-
da em 2024 e será exibida às 
20h30 na Comunidade Educa-
cional de Pirenópolis (COEPI). 
A entrada é gratuita e a classi-
ficação é livre, permitindo o 
acesso a todos os interessados.

Este curta-metragem, que 
é uma das primeiras obras ci-
nematográficas a tratar da ce-
lebração da Festa do Divino 
na cidade, possui grande valor 
cultural, não apenas para o 
estado de Goiás, mas também 
para a preservação da cultura 
popular brasileira. A Festa do 
Divino Espírito Santo, uma tra-
dição secular em Pirenópolis, 
é um evento de grande signifi-
cado religioso e festivo, marca-
do por rituais, danças e uso de 
máscaras, que são capturados 
no filme de forma artística e 
documental.

A produção do filme foi cer-
cada por desafios históricos. 
Filmado em 1968, durante o 
período da ditadura militar no 

Brasil, o diretor Lyonel Lucini 
foi expulso da Universidade 
de Brasília (UnB) devido à re-
pressão política da época. A 
conclusão do filme, realizada 
no Rio de Janeiro em 1969, foi 
possível graças à co-produção 
entre a UnB, o extinto Institu-
to Central de Artes (ICA) e o 
Instituto Nacional de Cinema 
(INC), instituições que tiveram 

papel fundamental na história 
do cinema brasileiro.

A restauração do filme foi 
coordenada por Mauro Do-
mingues e executada pela 
Mapa Filmes/Link Digital em 
2024, permitindo que o público 
tenha acesso a essa obra-prima 
em condições de qualidade 
aprimorada. O relançamen-
to oferece uma oportunidade 

única de revisitar a obra e re-
descobrir suas nuances, desta-
cando a relevância atemporal 
do registro da cultura popular.

Além de ser o primeiro filme 
produzido pelo ICA, "Pirenó-
polis, o Divino e as Máscaras" 
também é um dos primeiros 
registros da Festa do Divino 
Espírito Santo com uma abor-
dagem cinematográfica que vai 

além do documentário tradi-
cional. A obra foi selecionada 
para o Festival de Brasília do 
Cinema Brasileiro em 1969, 
uma conquista significativa 
para a produção de cinema 
em Brasília. A equipe técnica 
do filme contou com grandes 
talentos, como Paulo Gil Soa-
res, responsável pela narração, 
e Leonardo Bartucci, na foto-
grafia. O espírito colaborativo 
do projeto também envolveu 
profissionais emergentes como 
Hermano Pena, Carlos de la 
Riva e Alberto Graça, todos 
contribuindo para a realização 
do curta.

A exibição da obra faz parte 
de um esforço para preservar 
e difundir a cultura popular 
brasileira, oferecendo uma 
experiência cinematográfica 
única para as novas gerações, 
que terão a oportunidade de 
conhecer de perto a riqueza e 
a tradição da Festa do Divino 
Espírito Santo. 

O projeto foi realizado com 
recursos do Fundo de Apoio 
à Cultura do Distrito Federal, 
evidenciando o papel do fo-
mento cultural na revitalização 
de obras fundamentais para 
o patrimônio brasileiro. O re-
lançamento da obra marca um 
momento especial para a cida-
de de Pirenópolis e para o ci-
nema nacional, consolidando 
a relevância desse registro no 
cenário cultural.

Redação  

Doze adolescentes partici-
pantes do programa Aprendiz 
do Futuro, que integra o Goiás 
Social, foram premiados com 
uma viagem para a Europa 
em novembro, após vencerem 
o desafio Aprendizes da Ma-
temática. A cerimônia de re-
conhecimento aconteceu na 
última segunda-feira (23), no 
Palácio das Esmeraldas, onde 
os jovens foram recepciona-
dos pela coordenadora do 
Goiás Social, primeira-dama 
Gracinha Caiado.

Entre os premiados, Iza-
bella Oliveira, de 16 anos, alu-
na da rede pública estadual e 
residente em Luziânia, teve 
destaque por sua dedicação 
durante a competição. “Foi 
uma preparação intensa. Nos 
esforçamos muito, e agora 
vem o resultado”, comentou a 
jovem, que formou um grupo 
de estudo coletivo para discu-

tir e aprimorar o conhecimen-
to em matemática. "Nem nos 
melhores sonhos imaginava 
que fosse chegar tão longe, é 
incrível", afirmou a estudante, 
que agora se prepara para o 
tour internacional.

Gracinha Caiado, ao para-
benizar os vencedores, desta-
cou que a competição não é 
apenas sobre cálculos, mas so-
bre o potencial individual dos 
participantes. A primeira-da-
ma também reforçou a impor-
tância do programa Aprendiz 
do Futuro, que visa abrir opor-
tunidades para os jovens goia-
nos, proporcionando-lhes as 
ferramentas necessárias para 
o futuro. Segundo ela, mais de 
70% dos beneficiários conse-
guem ingressar no mercado 
de trabalho após deixarem o 
programa.

A competição, que teve 
mais de 1,2 mil inscritos, bus-
cou incentivar o aprendiza-
do e desenvolver habilidades 

matemáticas. Os estudantes 
foram avaliados em várias eta-
pas, culminando na premia-
ção de 30 jovens com o melhor 
desempenho. Os primeiros 
colocados, incluindo Izabella 
Oliveira, terão a oportunidade 
de visitar Paris, sede dos Jogos 
Olímpicos de 2024, e Lausan-

ne, na Suíça, onde conhecerão 
o Museu Olímpico e a sede do 
Comitê Olímpico Internacio-
nal (COI).

Além da viagem interna-
cional, outros 10 jovens foram 
premiados com smartpho-
nes e fones de ouvido, e mais 
oito receberam smartphones. 

A preparação para o desafio 
envolveu dois aulões de ma-
temática, realizados em par-
ceria com o Sesc/Senac, que 
capacitaram os alunos para a 
primeira fase da competição, 
a Pílula de Conhecimento. 
Aqueles que obtiveram nota 
igual ou superior a 8,0 avan-
çaram para a etapa final, uma 
avaliação presencial que defi-
niu os campeões.

O programa Aprendiz do 
Futuro, lançado em 2021, é 
considerado o maior proje-
to de socioaprendizagem do 
Brasil, já tendo atendido mais 
de 11 mil jovens em Goiás. O 
secretário de Desenvolvimen-
to Social, Wellington Mattos, 
destacou que o Estado oferece 
diversas oportunidades para 
quem deseja se qualificar e 
ingressar no mercado de tra-
balho. “Hoje, quem quer estu-
dar, se capacitar, com certeza 
vai encontrar uma oportuni-
dade em Goiás”, afirmou.

CULTURA 

“Pirenópolis, o Divino e as Máscaras” tem 
relançamento histórico neste sábado

Aluna de Luziânia se destaca em competição de 
matemática e fará tour olímpico pela Europa

Este curta-metragem, que é uma das primeiras obras cinematográficas a tratar da celebração da Festa do Divino na 
cidade, possui grande valor cultural

A competição, que teve mais de 1,2 mil inscritos, buscou incentivar o aprendizado e desenvolver habilidades matemáticas

Originalmente filmado em 1968, a obra, considerada um marco no registro cultural da tradicional Festa do 
Divino Espírito Santo em Pirenópolis, foi restaurada este ano 

Gracinha Caiado recepciona vencedores do desafio Aprendizes da 
Matemática: “Não é apenas sobre números e cálculos, mas uma 
celebração do potencial de cada um”

Romullo Carvalho
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DEPUTADOS
E DEPUTADAS
DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DE GOIÁS

PARA AGIR CONTRA AS QUEIMADAS
CONVIDAM VOCE

A Alego entende que ouvir a população é o 
melhor caminho para construir políticas 
públicas eficientes. Por isso, convidamos 
você, cidadão ou cidadã, a enviar suas ideias 
e sugestões para juntos cuidarmos da 
natureza e melhorar a qualidade de vida de 
todos.

Baixe o APP, preencha com sua ideia e envie.
O Aplicativo Deputados Aqui está na App 
Store ou Play Store. 

PARTICIPE ATIVAMENTE
DA CONSTRUÇÃO DE LEIS. 

Saiba mais
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tros candidatos é de 25,55%.
O Instituto Cerrado Pesquisas 

entrevistou, entre os dias 23 e 25 
de março, 500 eleitores de 18 anos 
ou mais em diferentes bairros de 
Valparaíso de Goiás. A margem de 
erro máxima prevista para o total 
da amostra é de 4,4 pontos per-
centuais para mais ou para menos 
e o nível de confiança é de 95%. A 
pesquisa foi registrada no TRE sob 
o número GO-01336/2024.
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Cientistas descobrem novo
sistema de grupo sanguíneo

Luana Lisboa

Uma equipe de cientistas 
britânicos descobriu um novo 
sistema de grupo sanguíneo 
raro: o MAL (que vem da pro-
teína de mielina e linfócitos). 
A descoberta, liderada por 
pesquisadores da autoridade 
de saúde do Reino Unido NHS 
Blood and Transplant com au-
xílio da Universidade de Bris-
tol, resolveu um mistério de 52 
anos em torno da origem gené-
tica do antígeno AnWj.

Esse antígeno foi descober-
to em 1972, quando foi iden-
tificado um paciente que não 
o tinha, presente em 99,9% 
da população. Mas, devido à 
escassez de indivíduos seme-
lhantes, os cientistas não con-
seguiram saber de onde vinha. 
Até agora.

O mistério estava relacio-
nado ao fato de que sua base 
genética-- ou seja, qual parte 
do DNA é responsável por pro-
duzi-lo-- ainda não havia sido 
compreendida por completo. 
Por definição, os antígenos são 
proteínas que ficam na super-
fície das hemácias, células do 
sangue que transportam oxigê-
nio e gás carbônico. Eles são o 
que diferenciam os grupos san-
guíneos e são determinantes 
para entender as transfusões 
de sangue.

Com novas ferramentas 
moleculares, os pesquisadores 

identificaram o histórico gené-
tico do AnWj, o que permite a 
identificação e o tratamento de 
pacientes raros que não pos-
suem esse grupo sanguíneo e 
formou a base de um novo sis-
tema de grupo sanguíneo.

A pesquisa chama atenção 
porque permite o desenvolvi-
mento de novos testes de geno-
tipagem para detectar esses in-
divíduos raros e reduzir o risco 
de complicações associadas à 
transfusão.

Algumas pessoas podem 
não ter esse grupo devido ao 
efeito de doenças como o cân-
cer. Já a forma herdada do 
AnWj-negativo foi encontrada 
em poucos indivíduos.

Nova pesquisa
Os dois sistemas mais co-

nhecidos são ABO e Rh, mas 
o sangue é mais complexo do 
que isso. Essa nova pesquisa, 
que será publicada pela revista 
Blood, da Sociedade America-
na de Hematologia, estabelece 
o MAL como o 47º sistema de 
grupo sanguíneo já descoberto, 
como lar do antígeno AnWj-- 
uma vez que o AnWj é trans-
portado na proteína MAL. No 
total, são mais de 360 antígenos 
identificados.

Na pesquisa, havia cinco 
pessoas geneticamente nega-
tivas para AnWj-negativos, in-
cluindo uma família de árabes-
-israelenses. O sangue testado 
incluiu uma amostra de uma 
senhora em 2015 que foi a pri-
meira pessoa AnWj-negativa a 
ser descoberta, na década de 
1970.

A equipe usou o sequencia-
mento de exoma completo -o 
sequenciamento genético de 
todo o DNA que codifica pro-
teínas- para mostrar que esses 

raros casos herdados foram 
causados por deleções homo-
zigóticas na sequência de DNA 
no gene MAL, que codifica a 
proteína de mesmo nome. De-
leções são mutações nas quais 
um trecho de DNA é perdido ou 
deletado.

Anticorpos
A prova de que a proteína é 

responsável pela ligação de an-
ticorpos AnWj isolados dos pa-
cientes raros foi fornecida por 
experimentos que mostraram 

a reatividade específica com 
células nas quais os pesqui-
sadores introduziram o gene 
MAL normal, mas não o gene 
mutante.

Se pessoas que são AnWj-
-negativas receberem sangue 
AnWj-positivo, elas podem ter 
uma reação, explica Lilian Cas-
tilho, professora do curso de 
Pós Graduação em Clínica Mé-
dica da Unicamp (Universida-
de de Campinas) e especialista 
da ABHH (Associação Brasilei-
ra de Hematologia, Hemotera-

pia e Terapia Celular).
“Esses sistemas [de grupos 

sanguíneos] têm estruturas 
que são antígenos expressas 
na membrana da hemácia, e o 
indivíduo quando não tem um 
antígeno e recebe a transfusão 
pode fazer anticorpo contra 
o antígeno que ele não tem e 
pode ter uma reação transfu-
sional que pode ser até fatal. 
É por isso que existem muitos 
estudos, para evitar que isso 
ocorra em transfusões de pa-
cientes”, afirma.  (Folhapress).

A descoberta, liderada 
por pesquisadores da 
autoridade de saúde do 
Reino Unido resolveu um 
mistério de 52 anos em 
torno da origem genética 
do antígeno AnWj

Antígeno foi descoberto em 1972, quando foi identificado um paciente que não o tinha

Cresce queda no poder
de compra do consumidor

 Wandell Seixas

Um percentual de 88% dos 
brasileiros considera que as 
dificuldades ligadas à que-
da do poder de compra são o 
problema de ordem social que 
gera maior preocupação em 
2024. É o que aponta estudo 
realizado pelo BNP Paribas 
Cardif, líder mundial em par-
cerias bancassurance, junto 
do Instituto Ipsos, a nova edi-
ção da pesquisa Protect and 
Project Oneself, divulgado em 
primeira mão pelo DM.

Os resultados acompanham 
a tendência global de preocu-
pação com desafios financei-

ros – maior do que os riscos 
relacionados a violência e pro-
blemas de saúde. O aumento 
da taxa de juros, por exemplo, 
preocupa 72% da população 
brasileira e, ainda que as ta-
xas de desemprego no país te-
nham sido reduzidas, 63% dos 
brasileiros se consideram ex-
postos ao risco de perder sua 
fonte de renda no curto e no 
médio prazo.

Mesmo diante desse cená-
rio, os brasileiros tendem a 
pedir mais por empréstimos. 
A pesquisa da BNP Paribas 
Cardif mostra que eles estão 
mais propensos a tomar cré-
dito para financiar a compra 

de imóveis (72%), iniciar seus 
próprios negócios (68%) e 
receber tratamento médico 
(66%). Também tem cresci-
do a intenção de seu uso para 
aquisição de carro (61%; +20 
pontos comparado à última 
edição da pesquisa, feita em 
2021), realização de reformas 
num imóvel (61%, +17 pontos) 
e contratação de cursos (60%, 
+13 pontos).

“Essa grande preocupação 
com questões financeiras tor-
na os empréstimos e financia-
mentos mais propícios para 
a população local. Queremos 
garantir que os brasileiros se 
sintam mais tranqüilos ao to-

mar crédito para financiar seus 
projetos por meio de produtos 
como o seguro prestamista, 
que pode amortizar parcial ou 
totalmente as parcelas devidas 
em casos de perda de renda”, 
explica Marcel Dorf, diretor 
executivo Comercial da BNP 
Paribas Cardif Brasil.

Os dados da Protect and 
Project Oneself deste ano in-
formam que 63% dos brasi-
leiros já conhecem os seguros 
dessa modalidade, enquanto 
14% não só entendem as van-
tagens desse tipo de proteção 
financeira, como já contrata-
ram a cobertura. “Esses nú-
meros mostram um avanço na 

relação dos brasileiros com os 
seguros, mas, ao mesmo tem-
po, revelam que ainda há mui-
to espaço para o crescimento 
desses produtos no país den-
tro dos próximos anos”, analisa 
Marcel Dorf.

Cerca de 80% do público 
brasileiro já teve ao menos 
uma dificuldade para adquirir 
um seguro de proteção finan-
ceira – incluindo termos de 
contrato (30%) e complexida-
de do serviço (23%). Segundo 
Dorf, a BNP Paribas tem inves-
tido ao longo dos últimos anos 
em soluções que justamente 
tornam os produtos mais aces-
síveis e simplificados.

Equipe de Gusttavo Lima vê justiça em revogação de prisão
Folhapress

A defesa de Gusttavo Lima 
recebeu a notícia da revogação 
de sua prisão com “muita tran-
quilidade e sentimento de jus-
tiça”, afirmou em comunicado 

à imprensa publicado nas re-
des sociais do músico, na noite 
desta terça-feira (24).

“Gusttavo Lima tem e sem-
pre teve uma vida limpa e uma 
carreira dedicada à música e 
aos fãs”, diz ainda a nota, pu-

blicada na esteira de inves-
tigações sobre jogos ilegais 
e lavagem de dinheiro que 
atingiram o sertanejo após 
suspeita de que ele teria aju-
dado duas pessoas investi-
gadas a ficarem fora do país, 

mesmo com mandado de pri-
são em aberto.

A ordem de prisão havia 
sido dada pela juíza de pri-
meira instância Andréa Ca-
lado da Cruz, no âmbito da 
Operação Integration, feita 

pela Polícia Civil de Pernam-
buco. Iniciada em abril de 
2023, ela investiga uma orga-
nização criminosa que teria 
movimentado quase R$ 3 bi-
lhões entre janeiro de 2019 e 
maio de 2023.
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Cientistas descobrem novo
sistema de grupo sanguíneo

Luana Lisboa

Uma equipe de cientistas 
britânicos descobriu um novo 
sistema de grupo sanguíneo 
raro: o MAL (que vem da pro-
teína de mielina e linfócitos). 
A descoberta, liderada por 
pesquisadores da autoridade 
de saúde do Reino Unido NHS 
Blood and Transplant com au-
xílio da Universidade de Bris-
tol, resolveu um mistério de 52 
anos em torno da origem gené-
tica do antígeno AnWj.

Esse antígeno foi descober-
to em 1972, quando foi iden-
tificado um paciente que não 
o tinha, presente em 99,9% 
da população. Mas, devido à 
escassez de indivíduos seme-
lhantes, os cientistas não con-
seguiram saber de onde vinha. 
Até agora.

O mistério estava relacio-
nado ao fato de que sua base 
genética-- ou seja, qual parte 
do DNA é responsável por pro-
duzi-lo-- ainda não havia sido 
compreendida por completo. 
Por definição, os antígenos são 
proteínas que ficam na super-
fície das hemácias, células do 
sangue que transportam oxigê-
nio e gás carbônico. Eles são o 
que diferenciam os grupos san-
guíneos e são determinantes 
para entender as transfusões 
de sangue.

Com novas ferramentas 
moleculares, os pesquisadores 

identificaram o histórico gené-
tico do AnWj, o que permite a 
identificação e o tratamento de 
pacientes raros que não pos-
suem esse grupo sanguíneo e 
formou a base de um novo sis-
tema de grupo sanguíneo.

A pesquisa chama atenção 
porque permite o desenvolvi-
mento de novos testes de geno-
tipagem para detectar esses in-
divíduos raros e reduzir o risco 
de complicações associadas à 
transfusão.

Algumas pessoas podem 
não ter esse grupo devido ao 
efeito de doenças como o cân-
cer. Já a forma herdada do 
AnWj-negativo foi encontrada 
em poucos indivíduos.

Nova pesquisa
Os dois sistemas mais co-

nhecidos são ABO e Rh, mas 
o sangue é mais complexo do 
que isso. Essa nova pesquisa, 
que será publicada pela revista 
Blood, da Sociedade America-
na de Hematologia, estabelece 
o MAL como o 47º sistema de 
grupo sanguíneo já descoberto, 
como lar do antígeno AnWj-- 
uma vez que o AnWj é trans-
portado na proteína MAL. No 
total, são mais de 360 antígenos 
identificados.

Na pesquisa, havia cinco 
pessoas geneticamente nega-
tivas para AnWj-negativos, in-
cluindo uma família de árabes-
-israelenses. O sangue testado 
incluiu uma amostra de uma 
senhora em 2015 que foi a pri-
meira pessoa AnWj-negativa a 
ser descoberta, na década de 
1970.

A equipe usou o sequencia-
mento de exoma completo -o 
sequenciamento genético de 
todo o DNA que codifica pro-
teínas- para mostrar que esses 

raros casos herdados foram 
causados por deleções homo-
zigóticas na sequência de DNA 
no gene MAL, que codifica a 
proteína de mesmo nome. De-
leções são mutações nas quais 
um trecho de DNA é perdido ou 
deletado.

Anticorpos
A prova de que a proteína é 

responsável pela ligação de an-
ticorpos AnWj isolados dos pa-
cientes raros foi fornecida por 
experimentos que mostraram 

a reatividade específica com 
células nas quais os pesqui-
sadores introduziram o gene 
MAL normal, mas não o gene 
mutante.

Se pessoas que são AnWj-
-negativas receberem sangue 
AnWj-positivo, elas podem ter 
uma reação, explica Lilian Cas-
tilho, professora do curso de 
Pós Graduação em Clínica Mé-
dica da Unicamp (Universida-
de de Campinas) e especialista 
da ABHH (Associação Brasilei-
ra de Hematologia, Hemotera-

pia e Terapia Celular).
“Esses sistemas [de grupos 

sanguíneos] têm estruturas 
que são antígenos expressas 
na membrana da hemácia, e o 
indivíduo quando não tem um 
antígeno e recebe a transfusão 
pode fazer anticorpo contra 
o antígeno que ele não tem e 
pode ter uma reação transfu-
sional que pode ser até fatal. 
É por isso que existem muitos 
estudos, para evitar que isso 
ocorra em transfusões de pa-
cientes”, afirma.  (Folhapress).

A descoberta, liderada 
por pesquisadores da 
autoridade de saúde do 
Reino Unido resolveu um 
mistério de 52 anos em 
torno da origem genética 
do antígeno AnWj

Antígeno foi descoberto em 1972, quando foi identificado um paciente que não o tinha
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Um percentual de 88% dos 
brasileiros considera que as 
dificuldades ligadas à que-
da do poder de compra são o 
problema de ordem social que 
gera maior preocupação em 
2024. É o que aponta estudo 
realizado pelo BNP Paribas 
Cardif, líder mundial em par-
cerias bancassurance, junto 
do Instituto Ipsos, a nova edi-
ção da pesquisa Protect and 
Project Oneself, divulgado em 
primeira mão pelo DM.

Os resultados acompanham 
a tendência global de preocu-
pação com desafios financei-

ros – maior do que os riscos 
relacionados a violência e pro-
blemas de saúde. O aumento 
da taxa de juros, por exemplo, 
preocupa 72% da população 
brasileira e, ainda que as ta-
xas de desemprego no país te-
nham sido reduzidas, 63% dos 
brasileiros se consideram ex-
postos ao risco de perder sua 
fonte de renda no curto e no 
médio prazo.

Mesmo diante desse cená-
rio, os brasileiros tendem a 
pedir mais por empréstimos. 
A pesquisa da BNP Paribas 
Cardif mostra que eles estão 
mais propensos a tomar cré-
dito para financiar a compra 

de imóveis (72%), iniciar seus 
próprios negócios (68%) e 
receber tratamento médico 
(66%). Também tem cresci-
do a intenção de seu uso para 
aquisição de carro (61%; +20 
pontos comparado à última 
edição da pesquisa, feita em 
2021), realização de reformas 
num imóvel (61%, +17 pontos) 
e contratação de cursos (60%, 
+13 pontos).

“Essa grande preocupação 
com questões financeiras tor-
na os empréstimos e financia-
mentos mais propícios para 
a população local. Queremos 
garantir que os brasileiros se 
sintam mais tranqüilos ao to-

mar crédito para financiar seus 
projetos por meio de produtos 
como o seguro prestamista, 
que pode amortizar parcial ou 
totalmente as parcelas devidas 
em casos de perda de renda”, 
explica Marcel Dorf, diretor 
executivo Comercial da BNP 
Paribas Cardif Brasil.

Os dados da Protect and 
Project Oneself deste ano in-
formam que 63% dos brasi-
leiros já conhecem os seguros 
dessa modalidade, enquanto 
14% não só entendem as van-
tagens desse tipo de proteção 
financeira, como já contrata-
ram a cobertura. “Esses nú-
meros mostram um avanço na 

relação dos brasileiros com os 
seguros, mas, ao mesmo tem-
po, revelam que ainda há mui-
to espaço para o crescimento 
desses produtos no país den-
tro dos próximos anos”, analisa 
Marcel Dorf.

Cerca de 80% do público 
brasileiro já teve ao menos 
uma dificuldade para adquirir 
um seguro de proteção finan-
ceira – incluindo termos de 
contrato (30%) e complexida-
de do serviço (23%). Segundo 
Dorf, a BNP Paribas tem inves-
tido ao longo dos últimos anos 
em soluções que justamente 
tornam os produtos mais aces-
síveis e simplificados.

Equipe de Gusttavo Lima vê justiça em revogação de prisão
Folhapress

A defesa de Gusttavo Lima 
recebeu a notícia da revogação 
de sua prisão com “muita tran-
quilidade e sentimento de jus-
tiça”, afirmou em comunicado 

à imprensa publicado nas re-
des sociais do músico, na noite 
desta terça-feira (24).

“Gusttavo Lima tem e sem-
pre teve uma vida limpa e uma 
carreira dedicada à música e 
aos fãs”, diz ainda a nota, pu-

blicada na esteira de inves-
tigações sobre jogos ilegais 
e lavagem de dinheiro que 
atingiram o sertanejo após 
suspeita de que ele teria aju-
dado duas pessoas investi-
gadas a ficarem fora do país, 

mesmo com mandado de pri-
são em aberto.

A ordem de prisão havia 
sido dada pela juíza de pri-
meira instância Andréa Ca-
lado da Cruz, no âmbito da 
Operação Integration, feita 

pela Polícia Civil de Pernam-
buco. Iniciada em abril de 
2023, ela investiga uma orga-
nização criminosa que teria 
movimentado quase R$ 3 bi-
lhões entre janeiro de 2019 e 
maio de 2023.
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9ª Edição da Feira das
Esmeraldas em Campos
Verdes coloca Goiás na
rota mundial de pedras

STJ suspende efeitos de
condenação imposta a
candidato de Iporá

Redação

Representantes do setor de 
pedras preciosas, indústria da 
mineração do Brasil e do mun-
do se reunirão de 27 a 29 de 
setembro de 2024 na cidade de 
Campos Verdes, Goiás, para a 
9ª Feira Internacional das Es-
meraldas.

Idealizada pelo prefeito 
Haroldo Naves, o evento pro-
moverá uma série de debates, 
exposições de joias, comércio 
de pedras preciosas, negócios, 
turismo mineral e shows com 
cantores de renome nacional.

A feira busca promover e 
apoiar a cooperação interna-
cional para o desenvolvimento 
de recursos minerais naturais, 
contribuindo para a criação de 
uma rede mundial de intercâm-
bio de informações, tecnologia, 
economia, saúde e segurança 
nas operações de mineração e 
proteção ambiental.

Durante os três dias de even-
to, os visitantes terão a oportu-
nidade de conhecer as mais 
belas e valiosas esmeraldas do 
mundo, além de adquirir peças 

legítimas por preços especiais. 
A feira também oferece a chan-
ce de acompanhar todo o pro-
cesso de confecção das joias, 
desde a extração das pedras até 
o produto final. Além disso, os 
participantes poderão visitar as 
áreas de garimpagem de esme-
raldas, acessando minas de até 
250 metros de profundidade, 
cujas galerias impressionam 
pela estrutura, grandeza e be-
leza.

Com um histórico de movi-
mentar mais de R$ 80 milhões 
ao longo de suas oito edições 
anteriores, a feira espera gerar 
mais de R$ 12 milhões em ne-
gócios em 2024. Grandes shows 
e artistas de renome nacional já 
passaram pelo evento, que na 
última edição recebeu mais de 
40 mil pessoas.

A 9ª Feira Internacional das 
Esmeraldas promete fortalecer 
ainda mais a posição de Cam-
pos Verdes e Goiás no cenário 
internacional do comércio de 
pedras preciosas, destacando-
-se como um importante polo 
de negócios e turismo mineral.

Haroldo Naves: apoio total à feira em Campos Verdes

Redação

O Superior Tribunal de Jus-
tiça (STJ) suspendeu os efeitos 
de uma condenação criminal 
contra Danilo Gleic Alves dos 
Santos, pré-candidato a prefei-
to de Iporá, no interior de Goi-
ás. A decisão foi proferida no 
âmbito de uma Tutela Cautelar 
Antecedente, apresentada pela 
defesa do político, conduzida 
pelo advogado Pedro Paulo de 
Medeiros, que busca impedir a 
sua inelegibilidade nas eleições 
municipais de 2024.

Danilo Gleic havia sido con-
denado a três meses de deten-
ção, convertidos em pena pe-
cuniária, pela prática de crime 
de responsabilidade, previsto 
no art. 1º, inciso V, do Decre-
to-Lei 201/1967, referente à 
gestão financeira durante seu 

mandato anterior. A condena-
ção foi mantida pelo Tribunal 
de Justiça de Goiás (TJGO), o 
que poderia comprometer sua 
candidatura devido à Lei da Fi-
cha Limpa.

O advogado Pedro Paulo de 
Medeiros argumentou que a 
manutenção da condenação 
poderia torná-lo inelegível, de 
acordo com a Constituição Fe-
deral e a Lei Complementar nº 
64/1990. Além disso, solicitou a 
suspensão dos efeitos do acór-
dão até que o Ministério Públi-
co de Goiás (MPGO) analise a 
possibilidade de um acordo de 
não persecução penal (ANPP), 
com base na decisão recente 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), que permite a celebra-
ção do acordo em casos ainda 
não transitados em julgado.

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

Dados do IBGE 
mostram que 
Goiás é destaque 
na produção de 
rebanhos. A defesa 
agropecuária feita 
pelo Governo de 
Goiás garante 
sanidade aos 
animais, bem como 
qualidade dos produtos que chegam à população. Nova 
Crixás, Rio Verde, Itaberaí, Inhumas, Leopoldo de Bulhões 
e Orizona são referências na produção da pecuária 
nacional, como detentores dos maiores efetivos. É o que 
mostra o levantamento da Pesquisa da Pecuária Municipal 
(PPM) do IBGE, de 2023. Foram divulgados dados 
referentes ao efetivo de bovinos, suínos e galináceos, 
bem como a produção de ovos e leite, e esses municípios 
aparecem entre os 20 maiores de cada um desses 
segmentos. O Governo de Goiás tem acompanhado o 
desenvolvimento destes rebanhos e produções, sendo 
que parte desse trabalho se dá pelas ações da Agência 
Goiana de Defesa Agropecuária (Agrodefesa), atuando 
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Isso mesmo, de suor. O calor está tão quente, que 
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transeuntes.
lO excesso de oferta para novos usuários e a falta de 

investimento tem feito aplicativos como o Whatsapp, 
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lMudança na saúde. A Anvisa proibiu o uso de 

termômetro com coluna de mercúrio no Brasil.   

A ótima fase de Goiás  
na produção e qualidade 

dos seus rebanhos
Barbaridades
O governo belicista de 
Benjamin Netanyahu tem 
sido criticado no mundo 
todo. Agora é a vez do 
ex-presidente Michel Temer 
chamar a atenção e dizer que 
Netanyahu comete, em seu 
governo, barbaridades contra 
o Líbano. Temer cobra uma 
ação que pare tudo.

Quem?! 
Na atual altura do 
campeonato, a pergunta é: 
quem é Bolsonaro para botar 
o pé em Goiânia e criticar o 
ex-deputado federal e atual 
candidato à Prefeitura de 
Goiânia, Sandro Mabel?! 

Vergonha
A notícia foi dada por um 
jornal goiano: ‘Motorista  
de caminhão morre em 
acidente e carga é 
saqueada na BR-060’ 
 
Caráter
Infelizmente a índole de 
boa parte dos brasileiros 
é de pessoas de condutas 
duvidosas. Existe até um 
livro publicado sobre 
brasileiros que vieram 
para cá, antes do Brasil  
ser o Brasil: ‘Náufragos, 
traficantes e degredados’, 
um livro do historiador 
Eduardo Bueno.

Tempo
Em Goiás, previsão de 
chuva para o final de 
semana. Menos mal, já que 
as previsões davam chuva 
só daqui a um mês.   

Diferenças
A guerra das pesquisas 
já começaram. É muito 
institutos e muitos 
resultados diferentes. 

Propostas
Em Goiânia, na grande 
parte das pesquisas, quem 
aparece em primeiro mesmo 
é Sandro Mabel. Sandro é 
o que mais tem apresentado 
propostas de gestão.

Secretariado
Antes de ser eleito, e se 
conseguir, meio difícil, Pablo 
Marçal está escalando seu 
secretariado. Já anunciou  
uns cinco nomes...

‘QUANDO ALGUNS PROPÕEM ALTERNATIVAS, PLANOS DE ACORDO POUCO ENTUSIASMADOS, ISSO NÃO APENAS IGNORA OS INTERESSES E O SOFRIMENTO DOS 
UCRANIANOS...NÃO APENAS IGNORA A REALIDADE, MAS TAMBÉM DÁ (AO PRESIDENTE RUSSO VLADIMIR) PUTIN O ESPAÇO POLÍTICO PARA CONTINUAR A GUERRA’, 

PRESIDENTE DA UCRÂNIA, VOLODYMYR ZELENSKY, SOBRE O PAPEL DO BRASIL COMO INTERMEDIADOR DAS NEGOCIAÇÕES DE PAZ ENTRE SEU PAÍS E RÚSSIA

Reforço na disputa em Aparecida 
No registro, Wanderson Amazônia e o 
deputado Virmondes Cruvinel, selando o 
apoio total de Virmondes à candidatura 
de Wanderson, que disputa uma vaga 
de vereador em Aparecida de Goiânia, 
pelo Agir. Virmondes diz que acredita ser 
Wanderson a melhor escolha para a cidade, 
devido às suas propostas inovadoras e ao 
forte comprometimento com Saúde, Educação e a causa autista, 
pilares de sua campanha. Na reta final da corrida eleitoral, 
Wanderson agradece o apoio e promete intensificar, buscando a 
vitória e honrar o favoritismo que possui no partido.

Pipa provoca problema de energia 
A Equatorial Goiás explica que o fornecimento de energia 
na Vila Novo Horizonte, na região Sudoeste de Goiânia, 
foi normalizado às 17h58min da última segunda-feira. 
A concessionária esclarece que a falta de uma fase, que 
ocorreu às 15h15min do mesmo dia, foi causada por um 
curto-circuito devido a uma pipa que enroscou na rede 
elétrica, resultando no rompimento de um cabo. Assim que 
o problema foi identificado, uma equipe foi imediatamente 
encaminhada ao local para realizar a recomposição da rede, 
normalizando o serviço para todos os clientes impactados. 

Danilo Greic: apto para disputar as eleições



QUINTAQUINTA--FEIRA, FEIRA,  26 DE SETEMBRO 26 DE SETEMBRO DE 2024 DE 2024 8QUINTAQUINTA--FEIRA, FEIRA, 26 DE SETEMBRO 26 DE SETEMBRO DE 2024DE 20248 DM

Dr. Lucas amplia 
vantagem sobre Tiago 
Mendonça em Rialma

Redação

Uma pesquisa eleitoral rea-
lizada em Rialma no dia 17 de 
setembro de 2024, pela Direct 
Pesquisas e Marketing Ltda., 
encomendada pela Fibra Pro-
dutos de Limpeza e Alimentí-
cios, revelou que o candidato 
Dr. Lucas, do União, está à fren-
te na disputa pela prefeitura. 
Com 53,2% das intenções de 
voto na pesquisa estimulada, 
Dr. Lucas supera Tiago Men-
donça, do MDB, que possui 
30,7%. A pesquisa também re-
gistrou 4,5% dos entrevistados 
que declararam intenção de 
anular o voto e 11,6% que ainda 
não sabem ou preferiram não 
opinar.

A pesquisa possui um ní-
vel de confiança de 95% e uma 
margem de erro de 5,57%. Foi 
registrada sob o número GO-
08332/2024, e contou com uma 
amostra de 300 eleitores. A 
distribuição dos entrevistados 
abrangeu os principais bairros 
da cidade, incluindo Centro, 

Setor Planalto, Setor Rialma II, 
Setor Amélia Brandão, Setor 
João Paulo II, Setor Park In-
dustrial, Setor Park Real, Setor 
Santa Terezinha, Setor Sol Nas-
cente, Vila Alvorada, Setor José 
Camêlo, Setor Progresso, Setor 
Alpha, Setor Morada do Sol, Se-
tor Bela Vista e Vila Mutirão.

Os dados demográficos da 
amostra mostram que a maior 
parte dos entrevistados é do 
sexo feminino, representan-
do 52,71% do total, enquanto 
os homens correspondem a 
47,29%. Quanto à faixa etária, 
11,87% têm até 24 anos; 19,80% 
estão na faixa de 25 a 34 anos; 
18,49% têm entre 35 e 44 anos; 
27,76% estão na faixa de 45 a 59 
anos; e 22,09% têm 60 anos ou 
mais.

A pesquisa traz um pano-
rama das intenções de voto na 
cidade, refletindo a preferência 
atual dos eleitores por Dr. Lu-
cas. Com uma vantagem signi-
ficativa sobre seu adversário, o 
candidato do União mostra for-
ça na reta final da campanha.

Adeus, gotinha: vacina 
contra Poliomielite

será injetável
Vacina oral para reforços só estará disponível nos postos até dia 27 de setembro de 
2024. A partir de 4 de novembro, postos vão disponibilizar apenas vacina injetável

Redação

A Secretaria de Estado da 
Saúde de Goiás informa à po-
pulação goiana que o esquema 
vacinal contra a poliomielite, 
também conhecida como pa-
ralisia infantil, passará por mu-
danças. As doses da vacina oral 
poliomielite bivalente (VOPb), 
de gotinha, serão substituídas 
pela vacina inativada polio-
mielite (VIP), que é injetável. O 
Ministério da Saúde divulgou a 
mudança por meio de nota téc-
nica enviada aos estados.

O esquema vacinal funciona 
assim atualmente: a vacina in-
jetável contra a polio é aplicada 
nas três primeiras doses do es-
quema vacinal (2, 4 e 6 meses), 
as doses de reforço são minis-
tradas com a vacina oral, aos 15 
meses (4º dose) e aos 4 anos (5º 
doses). A partir de 4 de novem-
bro de 2024, a dose de reforço 
será apenas aos 15 meses com 

a vacina injetável).
Dessa forma, os pais preci-

sam estar atentos, já que a re-
comendação é que as doses de 
reforço contra a polio (4ª e 5 ª 
dose) não estarão mais dispo-
níveis nos postos, entre 28/09 
a 3/11. Nesse período, as três 
doses do esquema primário 
que já são injetáveis serão rea-
lizadas normalmente. Apenas 
o reforço com a gotinha será 
interrompido. “A gotinha deixa 
de existir, mas a proteção para 
as nossas crianças continua”, 
explica a superintendente de 
vigilância em Saúde da SES/
GO, Flúvia Amorim.

O Ministério da Saúde, com 
apoio dos estados e municí-
pios, vai fazer a retirada das 
doses da vacina oral das salas 
de vacinação do Estado. A mu-
dança foi definida após ava-
liação da câmara técnica, com 
participação do Conselho Na-
cional de Secretários de Saúde 

(Conass), Conselho Nacional 
de Secretarias Municipais de 
Saúde (Conasems), Organiza-
ção Pan-Americana da Saúde 
(Opas) e Organização Mundial 
da Saúde (OMS). Pesquisas re-
alizadas a partir dos anos 2000 
mostraram que a vacina oral 
era menos eficaz e segura que 
a vacina intramuscular. A subs-
tituição faz parte da Estratégia 
de Erradicação da Poliomielite 
da OMS.

A poliomielite é uma doença 
contagiosa aguda e grave ca-
racterizada por um quadro de 
paralisia flácida causada pelo 
poliovírus selvagem (PVS) tipo 
1, 2 ou 3, que, em geral, aco-
mete os membros inferiores de 
forma irreversível e pode levar 
à morte. A vacinação é funda-
mental para a redução do risco 
de reintrodução do poliovírus 
no Brasil.

Gotinha será substituída por dose injetável: mudanças na vacinação contra poliomielite

Vacinação teve aumento em 
comparação com 2023

As coberturas para a po-
lio vêm apresentando queda 
desde 2016. No entanto, em 
2024, a vacinação apresen-
tou aumento na comparação 
com o ano anterior. Em Goiás, 
a cobertura vacinal da polio 
injetável em 2023 (VIP) foi de 
68,17% e chegou a 79,53%, em 
2024. A meta preconizada pelo 

Ministério da Saúde é vacinar 
no mínimo 95% das crianças 
de 1 a menores de 5 anos de 
idade contra a poliomielite. 
Em Goiás, isso equivale a cer-
ca de 426 mil crianças.

Zé Gotinha
Criado nos anos 1980, o 

Zé Gotinha é uma marca da 

luta contra a poliomielite. 
Mas o personagem entrou em 
campo também para alertar 
sobre a prevenção de outras 
doenças imunopreveníveis, 
como o sarampo. Portanto, 
ele continua trabalhando em 
prol da imunização, segundo 
informações do Ministério da 
Saúde.



QUINTAQUINTA--FEIRA, FEIRA,  26 DE SETEMBRO 26 DE SETEMBRO DE 2024 DE 2024 9QUINTAQUINTA--FEIRA, FEIRA, 26 DE SETEMBRO 26 DE SETEMBRO DE 2024DE 20248 DM

Dr. Lucas amplia 
vantagem sobre Tiago 
Mendonça em Rialma

Redação

Uma pesquisa eleitoral rea-
lizada em Rialma no dia 17 de 
setembro de 2024, pela Direct 
Pesquisas e Marketing Ltda., 
encomendada pela Fibra Pro-
dutos de Limpeza e Alimentí-
cios, revelou que o candidato 
Dr. Lucas, do União, está à fren-
te na disputa pela prefeitura. 
Com 53,2% das intenções de 
voto na pesquisa estimulada, 
Dr. Lucas supera Tiago Men-
donça, do MDB, que possui 
30,7%. A pesquisa também re-
gistrou 4,5% dos entrevistados 
que declararam intenção de 
anular o voto e 11,6% que ainda 
não sabem ou preferiram não 
opinar.

A pesquisa possui um ní-
vel de confiança de 95% e uma 
margem de erro de 5,57%. Foi 
registrada sob o número GO-
08332/2024, e contou com uma 
amostra de 300 eleitores. A 
distribuição dos entrevistados 
abrangeu os principais bairros 
da cidade, incluindo Centro, 

Setor Planalto, Setor Rialma II, 
Setor Amélia Brandão, Setor 
João Paulo II, Setor Park In-
dustrial, Setor Park Real, Setor 
Santa Terezinha, Setor Sol Nas-
cente, Vila Alvorada, Setor José 
Camêlo, Setor Progresso, Setor 
Alpha, Setor Morada do Sol, Se-
tor Bela Vista e Vila Mutirão.

Os dados demográficos da 
amostra mostram que a maior 
parte dos entrevistados é do 
sexo feminino, representan-
do 52,71% do total, enquanto 
os homens correspondem a 
47,29%. Quanto à faixa etária, 
11,87% têm até 24 anos; 19,80% 
estão na faixa de 25 a 34 anos; 
18,49% têm entre 35 e 44 anos; 
27,76% estão na faixa de 45 a 59 
anos; e 22,09% têm 60 anos ou 
mais.

A pesquisa traz um pano-
rama das intenções de voto na 
cidade, refletindo a preferência 
atual dos eleitores por Dr. Lu-
cas. Com uma vantagem signi-
ficativa sobre seu adversário, o 
candidato do União mostra for-
ça na reta final da campanha.

Adeus, gotinha: vacina 
contra Poliomielite

será injetável
Vacina oral para reforços só estará disponível nos postos até dia 27 de setembro de 
2024. A partir de 4 de novembro, postos vão disponibilizar apenas vacina injetável

Redação

A Secretaria de Estado da 
Saúde de Goiás informa à po-
pulação goiana que o esquema 
vacinal contra a poliomielite, 
também conhecida como pa-
ralisia infantil, passará por mu-
danças. As doses da vacina oral 
poliomielite bivalente (VOPb), 
de gotinha, serão substituídas 
pela vacina inativada polio-
mielite (VIP), que é injetável. O 
Ministério da Saúde divulgou a 
mudança por meio de nota téc-
nica enviada aos estados.

O esquema vacinal funciona 
assim atualmente: a vacina in-
jetável contra a polio é aplicada 
nas três primeiras doses do es-
quema vacinal (2, 4 e 6 meses), 
as doses de reforço são minis-
tradas com a vacina oral, aos 15 
meses (4º dose) e aos 4 anos (5º 
doses). A partir de 4 de novem-
bro de 2024, a dose de reforço 
será apenas aos 15 meses com 

a vacina injetável).
Dessa forma, os pais preci-

sam estar atentos, já que a re-
comendação é que as doses de 
reforço contra a polio (4ª e 5 ª 
dose) não estarão mais dispo-
níveis nos postos, entre 28/09 
a 3/11. Nesse período, as três 
doses do esquema primário 
que já são injetáveis serão rea-
lizadas normalmente. Apenas 
o reforço com a gotinha será 
interrompido. “A gotinha deixa 
de existir, mas a proteção para 
as nossas crianças continua”, 
explica a superintendente de 
vigilância em Saúde da SES/
GO, Flúvia Amorim.

O Ministério da Saúde, com 
apoio dos estados e municí-
pios, vai fazer a retirada das 
doses da vacina oral das salas 
de vacinação do Estado. A mu-
dança foi definida após ava-
liação da câmara técnica, com 
participação do Conselho Na-
cional de Secretários de Saúde 

(Conass), Conselho Nacional 
de Secretarias Municipais de 
Saúde (Conasems), Organiza-
ção Pan-Americana da Saúde 
(Opas) e Organização Mundial 
da Saúde (OMS). Pesquisas re-
alizadas a partir dos anos 2000 
mostraram que a vacina oral 
era menos eficaz e segura que 
a vacina intramuscular. A subs-
tituição faz parte da Estratégia 
de Erradicação da Poliomielite 
da OMS.

A poliomielite é uma doença 
contagiosa aguda e grave ca-
racterizada por um quadro de 
paralisia flácida causada pelo 
poliovírus selvagem (PVS) tipo 
1, 2 ou 3, que, em geral, aco-
mete os membros inferiores de 
forma irreversível e pode levar 
à morte. A vacinação é funda-
mental para a redução do risco 
de reintrodução do poliovírus 
no Brasil.

Gotinha será substituída por dose injetável: mudanças na vacinação contra poliomielite

Vacinação teve aumento em 
comparação com 2023

As coberturas para a po-
lio vêm apresentando queda 
desde 2016. No entanto, em 
2024, a vacinação apresen-
tou aumento na comparação 
com o ano anterior. Em Goiás, 
a cobertura vacinal da polio 
injetável em 2023 (VIP) foi de 
68,17% e chegou a 79,53%, em 
2024. A meta preconizada pelo 

Ministério da Saúde é vacinar 
no mínimo 95% das crianças 
de 1 a menores de 5 anos de 
idade contra a poliomielite. 
Em Goiás, isso equivale a cer-
ca de 426 mil crianças.

Zé Gotinha
Criado nos anos 1980, o 

Zé Gotinha é uma marca da 

luta contra a poliomielite. 
Mas o personagem entrou em 
campo também para alertar 
sobre a prevenção de outras 
doenças imunopreveníveis, 
como o sarampo. Portanto, 
ele continua trabalhando em 
prol da imunização, segundo 
informações do Ministério da 
Saúde.

QUINTAQUINTA--FEIRA, FEIRA, 26 DE SETEMBRO 26 DE SETEMBRO DE 2024DE 2024 9DM

Após visitar as três maiores cidades do Estado – Goiânia, 
Aparecida e Anápolis -, e receber uma radiografia da política 
municipal, o ex-presidente Jair Bolsonaro não saiu animado 
com as informações que recebeu dos cardeais do PL. Nas 30 
maiores cidades do estado, o bolsonarismo só tem chances 
concretas de vencer apenas em Aparecida e Anápolis. Daí 
para a frente, tem nomes competitivos, mas sem chances de 
êxitos eleitorais. Esse panorama não é estimulador para o PL 
bolsonarista, que pretende lançar o senador Wilder Morais 
candidato ao governo de Goiás em 2026. Em Goiânia, de-
pois da troca de Gustavo Gayer por Fred Rodrigues, a direita 
se dividiu ainda mais, já que conta também com as opções 
Sandro Mabel (UB) e Vanderlan Cardoso (PSD). Ao discur-
sar no Parque Vaca Brava, em evento de campanha de Fred 
Rodrigues, Bolsonaro voltou a ser o de sempre: voltado para 
o próprio ego, personalista, sem medir palavras para atacar 
os adversários. Chamou Sandro Mabel de o “candidato da 
rosquinha”, que apoiou o PT de Lula e Dilma Rousseff. Fez 
indiretas ao governador Ronaldo Caiado, removendo o pas-
sado da época da pandemia da Covid 19, esquecendo-se de 
que foi negacionista, já que rejeitou as recomendações da ci-
ência. Assim, o PL bolsonarista, pelo visto, não vai obter nas 
urnas os resultados que espera na disputa pelas prefeituras 
goianas.

Apoio de peso a Mabel
O candidato do União Brasil à prefeitura de Goiânia, San-

dro Mabel, aumenta o apoio do eleitorado feminino, com a 
presença na campanha da primeira-dama Gracinha Caiado, 
da candidata a vice Cláudia Lira, da deputada federal Silvye 
Alves e da advogada Ana Paula Rezende, filha do ex-prefeito 
Iris Rezende. “Mabel na prefeitura vai valorizar as mulheres 
com presença expressiva em cargos de destaque”, assegura 
Silvye Alves.

Bolsonaro não vê o PL 
fortalecido em Goiás 

como esperava

Andanças
Governador Ronaldo Caiado 
visita cidades do Nordeste para 
apoiar candidaturas às prefei-
turas pelo União Brasil.

Linha de frente
Caiado volta a participa de 
eventos de campanha de Le-
andro Vilela, em Aparecida, e 
de Sandro Mabel, em Goiânia, 
nesta sexta-feira (27).

Sem tempo
Ex-governador Marconi Perillo 
não tem aparecido com frequ-
ência em eventos de campa-
nha do candidato a prefeito de 
Goiânia, Matheus Ribeiro, pelo 
PSDB.

Desânimo
QG de Vanderlan Cardoso 
sentiu os efeitos das pesquisas 
Serpes e Quaest em que mos-
tra queda de popularidade da 
campanha do candidato do 
PSD à prefeitura de Goiânia.

Sem chance
A direção do Solidariedade 
percebeu que o prefeito Rogé-
rio Cruz não tem potencial de 
votos para chegar ao segundo 
turno na disputa em Goiânia.

Alianças
Adrian Accorsi (PT) e Sandro 
Mabel (UB) já conversam com 
presidentes de partidos sobre 
eventual apoios para o segun-
do turno em Goiânia.

Minoria
Na lista de candidatos a vere-
ador em Goiânia, por diversos 
partidos, constata-se a pouca 
presença de pessoas negras e 
pardas. Já não pasta o reduzido 
número de candidatas femini-
nas.

Isolados
Tem candidatos a vereador de 
diversos partidos, em Goiânia, 
que fazem campanha distan-
te dos concorrentes a cargo 
majoritário (prefeito) em suas 
chapas.

Colado
Já o vereador Sandes Júnior 
(MDB) está colado em Sandro 
Mabel, ou seja, participa de to-
dos os eventos do candidato a 
prefeito do União Brasil.

Novo QG
Marina Sant’Anna, ex-vereado-
ra e ex-deputada federal inte-
gra o staff de campanha do ve-
reador Fabrício Rosa (PT), que 
concorre à reeleição no pleito 
deste ano.

No interior
Deputado federal Zacharias 
Calil tem participado de cam-
panhas de candidatos a prefei-
to do União Brasil em diversos 
municípios goianos. Ele está de 
olho em candidatura ao Sena-
do Federal em 2026.

O ex-secretário de Governo do município de Goiânia, Mi-
chel Magul (foto), do PSDB, disputa vaga de vereador e conta 
com apoio de lideranças comunitárias, religiosas e empresa-
riais. Ele tem incentivo também da Igreja Católica Apostólica 
Ortodoxa Antioquina. Magul tem participado de eventos em 
todas as regiões da cidade, com presença de mulheres, jo-
vens, idosos, servidores públicos e profissionais liberais.

Magul entra na disputa

Fio Direto

HELTON LENINE

heltonlenine@gmail.com

Pesquisa eleitoral 
de Ceres aponta 
disputa acirrada

Na pesquisa estimulada, Rafa 
Melo (PP) aparece com 27,4% das 
intenções de voto, seguido por Ed-
mário (União Brasil) com 25,7% e 
Reiller Seabra (Republicanos) com 
22,8%. A diferença entre os três can-
didatos é menor do que a margem 
de erro, caracterizando um em-
pate técnico e evidenciando que 
qualquer um deles pode assumir 
a liderança até o dia das eleições. 
Este cenário é ainda mais signifi-
cativo quando analisamos o cres-
cimento de Reiller Seabra, que vem 
ganhando apoio expressivo nas 
últimas semanas, aproximando-se 
rapidamente dos dois primeiros 
colocados.

Na pesquisa espontânea, onde 
os entrevistados mencionam seus 
candidatos sem a apresentação 
prévia dos nomes, a situação de 
indefinição se mantém. Rafa Melo 
lidera com 23,6%, seguido de perto 
por Edmário, com 21,9%, e Reiller 
Seabra, que agora possui 18,9% das 
intenções de voto. O crescimen-
to de Reiller nesta modalidade de 
pesquisa é notável, refletindo uma 
ampliação de sua base de apoio e 
sugerindo que sua campanha tem 
conseguido engajar e atrair novos 
eleitores.

Além disso, o número elevado 
de eleitores indecisos – 15,7% na 
pesquisa estimulada e 28,3% na 
espontânea – reforça a incerteza do 
cenário eleitoral. Com uma quan-
tidade tão expressiva de eleitores 
ainda sem definição, a tendência 
de crescimento de Reiller Seabra 
pode ser um fator decisivo na reta 
final da campanha.

A pesquisa foi realizada pela 
Direct Pesquisas e Marketing Ltda., 

encomendada pela MKT Produ-
ções e Marketing Limitada, destaca 
um cenário de empate técnico na 
disputa pela Prefeitura de Ceres. O 
levantamento, realizado nos dias 
20 e 21 de setembro de 2024 com 
350 eleitores e registrado no Tri-
bunal Superior Eleitoral sob o nú-
mero GO-03321/2024, indica que 
a eleição está aberta, com três can-
didatos tecnicamente empatados 
devido à margem de erro de 5,18% 
e ao nível de confiança de 95%.

O perfil demográfico da amos-
tra revela que 52,84% dos entrevis-
tados são mulheres e 47,16% são 
homens. Em relação à faixa etária, 
11,30% têm até 24 anos; 18,08% es-
tão entre 25 e 34 anos; 18,15% têm 
entre 35 e 44 anos; 26,76% estão na 
faixa de 45 a 59 anos; e 25,71% pos-
suem 60 anos ou mais. A pesquisa 
cobriu bairros de Ceres como Cen-
tro, Setor Curumim, Jardim Petró-
polis, Setor Sorriso I e II, Setor Nova 
Vila, Setor Pedrosa, Setor Esperan-
ça, Setor Milton Ferreira, Setor Bela 
Vista, Vila Mutirão, Setor Vila Nova, 
Setor Cruzeiro, Setor Sara Ribeiro, 
Setor Bernardo Sayão, Vila Verde, 
Setor Ana Terra, Setor Tropical, 
Setor Bougainville, Setor Recanto 
Verde, Setor Morada Verde, Setor 
São Patrício, Setor Industrial e Jar-
dim Suíço.

Com um cenário de empate 
técnico e um número elevado de 
eleitores indecisos, a disputa pela 
Prefeitura de Ceres permanece 
aberta. O crescimento recente de 
Reiller Seabra sugere que ele pode 
se tornar um forte concorrente nas 
próximas semanas, tornando a reta 
final da campanha ainda mais im-
previsível e competitiva.

Ceres: Rafa Melo (PP); Edmário (União) Reiller (Repúblicanos)
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Brasil terá nove feriados
prolongados em 2025

Laryssa Toratti

O calendário de feriados de 
2025 deve alegrar os brasilei-
ros após um 2024 com menos 
emendas. Dos 13 feriados na-
cionais, nove cairão em dias 
úteis de trabalho, podendo ren-
der folgas prolongadas. Ainda 
haverá as datas comemorativas 
estaduais e municipais, que 
dão direito a descanso extra a 
quem morar no local.

Profissionais que não fazem 
parte de categorias conside-
radas essenciais e trabalham 
com carteira assinada têm di-
reito a folga nos feriados. Caso 
seja convocado a trabalhar, o 
funcionário deve ter folga com-
pensatória ou remuneração 
paga em dobro.

2025 terá 13 feriados nacio-
nais, com 9 sendo em dias úteis. 
Além do feriado, há a possibili-
dade de emendas, quando é 
decretado ponto facultativo. 
Segundo o advogado Mauricio 
Borges, especializado em di-
reito do trabalho do escritório 
Advocacia Trabalhista Borges, 
o ponto facultativo é, em geral, 
uma data comemorativa ou de 
importância histórica, em que 
as atividades laborais não são 
obrigatórias.

A dispensa, nestes casos, 
fica a critério do empregador. 
“É uma data em que se permite 
a dispensa do trabalho, sendo 
que a empresa ou instituição 
pode optar por manter o esta-
belecimento em funcionamen-
to. É mais comum a adoção do 

ponto facultativo nos órgãos 
públicos. No setor privado, 
compete a cada empresa deci-
dir se irá ou não manter as ati-
vidades” afirma.

Ponto facultativo
Diferentemente dos feria-

dos, a empresa que optar por 
manter as atividades em um 
ponto facultativo precisa pagar 
a remuneração dos funcioná-
rios como em um dia normal 
de trabalho, sem qualquer re-
muneração extra. Isso só muda 
em casos de horas extras traba-
lhadas na respectiva data.

“A principal diferença entre 
o feriado e o ponto facultativo é 
a obrigatoriedade [do descan-
so], sendo que o feriado estabe-
lece uma suspensão obrigató-
ria das atividades, enquanto o 
ponto facultativo permite uma 
maior flexibilização, e a decisão 
da suspensão das atividades 
fica a critério do empregador”, 
diz Borges.

CLT
Pela CLT (Consolidação das 

Leis do Trabalho), o emprega-
dor só pode exigir que o fun-
cionário compareça caso faça 
parte de categoria considera-
da essencial. Há casos em que 
é preciso ter essa previsão na 
convenção coletiva.

O trabalhador convocado 
deve ter folga compensatória 
ou receber hora extra em do-
bro. Existe a possibilidade de 
recusa justificada ao trabalho 
no feriado, caso seja convocado 
e haja previsão em acordo ou 
convenção coletiva para a recu-
sa. Nestes casos a empresa não 
pode fazer qualquer desconto 
sobre o salário do funcionário. 
Porém, caso haja previsão de 

trabalho aos feriados no con-
trato, a recusa não é possível.

Caso as normas não sejam 
cumpridas pelo empregador, o 
funcionário pode procurar seu 
sindicato de classe ou um ad-
vogado particular de confiança 
para reclamar ou até fazer uma 
denúncia no Ministério do Tra-
balho.

No caso de jornadas de tra-
balho de 12X36, em que o co-
laborador trabalha durante 12 
horas e descansa nas próximas 

36, de acordo com Borges, não 
há direito ao dia de folga, de 
acordo com o art. 59-A da CLT 
(Consolidação das Leis do Tra-
balho).

Portaria publicada pelo 
MTE (Ministério do Trabalho 
e Emprego) em 2023, que trata 
sobre o trabalho do comércio 
em feriados causou polêmica. 
A norma determinava que o 
trabalho nos feriados só pode-
ria ocorrer se estiver previsto 
em convenção coletiva.

A medida alterava regra do 
governo Bolsonaro, de novem-
bro de 2021, que liberava de 
forma irrestrita funcionamento 
para setores como o de super-
mercados e hipermercados, 
entre outros, sem negociação 
coletiva com trabalhadores.

A portaria foi adiada para 
2025 e, se não houver acordo 
sobre as regras entre sindicatos 
de empregados e empregado-
res, começará a valer em 1º de 
janeiro

Dos 13 feriados nacionais, 
nove cairão em dias úteis 
de trabalho, podendo 
render folgas prolongadas

Além dos feriados, há a possibilidade de emendas, quando é decretado ponto facultativo

Israel volta a atacar o Líbano;
míssil do Hezbollah é interceptado

Folhapresss

Na manhã seguinte ao ata-
que israelense que matou o 
comandante de sua força de 
foguetes e mísseis em Beirute, 
o grupo fundamentalista liba-
nês Hezbollah fez um até aqui 
inédito ataque com um mo-
delo balístico contra o centro 
econômico do Estado judeu, 
Tel Aviv.

O alvo, segundo os libane-
ses, era o quartel-general do 
Mossad, o serviço secreto is-
raelense. A entidade é central 
no planejamento das mortes 
de líderes do Hezbollah nos 
últimos meses.

Na véspera, havia sido mor-

to Ibrahim Qabisi, ampliando 
o estrago à ala militar do gru-
po, que segundo Israel perdeu 
17 de seus 19 integrantes.

O míssil foi abatido, se-
gundo as Forças de Defesa de 
Israel, sem consequências re-
latadas em solo. Seu ponto de 
lançamento foi destruído. O 
Hezbollah não havia lançado 
um míssil balístico contra Tel 
Aviv nesta guerra até aqui.

Estados Unidos
A Casa Branca considerou 

a situação “muito preocupan-
te”, embora ainda pense que é 
possível uma solução diplo-
mática que evite uma “guerra 
total”, afirmou o porta-voz do 

Conselho de Segurança Na-
cional, John Kirby, à CNN. Ao 
Today Show, da NBC, o chefe 
da diplomacia americana An-
tony Blinken também apelou 
para uma solução diplomáti-
ca.

Em contra-ataque de Is-
rael, pelo menos 51 pessoas 
foram mortas e 223 feridas 
no Líbano nesta quarta, disse 
o ministro da saúde libanês, 
Firass Abiad, durante uma en-
trevista coletiva.

Foi também a primeira vez 
em cerca de uma semana que 
as sirenes soaram na cidade, 
que devido ao status contes-
tado pelos palestinos de Jeru-
salém é tratada pela maioria 

dos países como a capital na 
prática do país. Em 15 de se-
tembro, a ameaça havia sido 
de um míssil lançado pelos 
houthis do Iêmen.

Os alertas disparam às 
6h30 (0h30 em Brasília), acor-
dando muitos moradores nas 
48 estações acionadas de Tel 
Aviv até Netania, balneário 
ao norte da cidade. Durante 
a madrugada, houve diversos 
sobrevoos de aviões de caça 
israelenses em Jerusalém.

Eles rumavam ao sul liba-
nês, onde houve uma nova 
onda de ataques a pontos 
de lançamento e depósitos 
de armas do Hezbollah. De 
acordo com um compilado da 

agência de notícias Reuters 
com base em declarações do 
Ministério da Saúde libanês, 
pelo menos 15 pessoas foram 
mortas e cerca de 50 ficaram 
feridas nesta quarta em ata-
ques que atingiram cinco 
locais diferentes, incluindo 
pontos no norte do país.

Já a ação do Hezbollah foi 
simbólica. Apenas seus mais 
preciosos mísseis, de um ar-
senal estimado até a fase atu-
al da guerra em 160 mil pro-
jéteis do tipo e foguetes, têm 
alcance para chegar a Tel Aviv, 
que fica a 580 km da fronteira 
libanesa.

Zelenski acusa Brasil e China de fortalecerem Putin
Folhapress

O presidente da Ucrânia, 
Volodimir Zelenski, acusou o 
Brasil e a China de permitirem 
que Vladimir Putin de avançar 
com a sua guerra em seu dis-
curso na Assembleia-Geral da 
ONU nesta quarta-feira (25).

“Quando alguns propõem 
alternativas, acordos frágeis 
os tão chamados ‘conjuntos de 
princípios’, não apenas igno-
ram os interesses e o sofrimen-
to dos ucranianos, que são 
os mais afetados pela guerra, 
como também a realidade e 
dão a Putin o espaço político 

para continuar a guerra”, afir-
mou ele na tribuna do plenário 
da ONU em Nova York.

“Quando a dupla China e 
Brasil tenta convencer outros 
a apoiá-los, na Europa, na Áfri-
ca, propondo uma alternativa 
a uma paz plena e justa, surge 
a pergunta: qual é o verdadei-

ro interesse deles? Todos pre-
cisam entender que não terão 
mais poder às custas da Ucrâ-
nia.”

Zelenski já havia criticado o 
plano, anunciado por Brasília 
e Pequim em maio, em diver-
sas ocasiões anteriores. A mais 
recente tinha sido na na sexta-

-feira (20), quando ele afirmou 
que o documento assinado 
pelo chanceler chinês Wang 
Yi e o assessor de Lula para 
assuntos internacionais, Cel-
so Amorim, não traz nenhum 
plano concreto e “esconde al-
guma coisa”.
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Escolas nos EUA baniram
10 mil livros desde 2021

Thiago Bonfim

Um novo levantamento da 
organização PEN America re-
velou que mais de 10 mil títu-
los de livros foram banidos de 
escolas públicas nos Estados 
Unidos desde 2021. Entre eles, 
estão clássicos da literatura, 
obras que ensinam crianças a 
identificarem que sofrem abu-
so sexual, livros com persona-
gens LGBT+, livros do autor 
brasileiro Paulo Freire e muitos 
outros.

Número de livros banidos 
em 2024 é o triplo do último 
ano. Segundo a PEN America, 
foram relatados banimentos de 
3.362 títulos em 2023, número 
que representa crescimento de 
33% em relação a 2022.

Justificativas para banimen-
tos são várias. A pesquisa rela-
ta que em 2024, a maioria dos 
livros retirados de bibliotecas 
escolares contam histórias de 
pessoas negras, LGBTQIA+ e 
de mulheres que sofreram abu-
sou ou estupro. Entretanto, vá-

rias outras obras foram banidas 
por “pornografia” ou simples-
mente por serem consideradas 
“indecentes”, muitas vezes sem 
indicação das passagens tidas 
como problemáticas.

Pais, conservadores e re-
publicanos são os que mais 
pedem banimento de livros. 
Segundo a PEN America e o 
jornal The New York Times, o 
movimento de banir livros vem 
de organizações como a Moms 
For Liberty, grupo de extre-
ma-direita famoso por negar a 
pandemia e criticar o “ensino 
crítico racial”. Políticos também 
estão envolvidos: em 2021, o 
congressista republicano Matt 
Krause, do Texas, publicou 
uma lista de 850 livros que de-
viam ser banidos das escolas 
estaduais. No Colorado, líderes 
conservadores pediram ação 
policial para que livros fossem 
banidos e que quem possuísse 
ou promovesse “material obs-
ceno” fosse punido.

Banimentos
Maioria de banimentos 

ocorre na Flórida e no Iowa. 
Apenas nesses estados, foram 
banidos mais de 8 mil livros de-
vido a leis estaduais. Na Flórida, 
o projeto de lei 1069, aprovado 
em julho de 2023, faz com que 
qualquer livro contestado por 
“conteúdo sexual” seja banido 
das escolas durante o processo 

de revisão, mesmo que seja um 
livro sobre educação sexual. 
Já em Iowa, o Senado decidiu 
em maio de 2023 que nenhum 
material escolar pode citar “ato 
sexual” ou discutir orientação 
sexual.

“Estudantes não podem 
acessar informações críticas 
que os ajudam a se entenderem 
e ao mundo ao redor deles. Pais 
perdem a oportunidade de par-
ticipar em momentos de ensi-
no com seus filhos. E comuni-
dades perdem a oportunidade 
de aprender a construir com-
preensão mútua. Apesar do ba-
nimento de livros não ser nada 

novo, eles continuam a aconte-
cer em um ritmo alarmante e 
nunca visto”, disse a organiza-
ção “Unite Against BookBans”, 
sobre o banimento de livros.

Livros mais banidos são de 
temática LGBTQ+. Segundo 
a Universidade de San Diego, 
os três livros mais contestados 
e banidos das escolas ameri-
canas são “Gênero Queer”, de 
Maia Kobabe; “All Boys Aren’t 
Blue”, de George M. Johnson, 
e “Este Livro é Gay”, de Juno 
Dawson.

Bíblia chegou a ser banida 
de escolas em Utah. Em 2023, 
o livro sagrado dos cristãos foi 
retirado de escolas do Distrito 
Davis, após o comitê respon-

sável pelas avaliações de livros 
considerar que havia passa-
gens com “vulgaridade e vio-
lência” na obra.

Banimentos chegaram no 
Brasil. No começo deste ano, o 
livro “O avesso da pele”, de Je-
ferson Tenório, foi banido de 
uma escola no Rio Grande do 
Sul e pelos governos do Mato 
Grosso do Sul, Goiás e Paraná. 
Em 2023, o governo de Santa 
Catarina tirou outros 8 livros 
das bibliotecas das escolas, 
sem justificativa. Entre eles, es-
tavam: “Donnie Darko”, de Ri-
chard Kelly; “It: a Coisa”, de Ste-
phen King; “Laranja Mecânica”, 
de Stephen Burgess e outros.

Entre os livros estão 
clássicos da literatura, 
obras que ensinam 
crianças a identificarem 
que sofrem abuso sexual, 
livros com personagens 
LGBT+ e até obra do autor 
brasileiro Paulo Freire

Papa expulsa membros de
movimento católico no Peru

Folhapress

Em uma decisão inédita, o 
papa Francisco expulsou dez 
membros do Sodalício de Vida 
Cristã, um movimento católico 
peruano. A medida, anunciada 
nesta quarta-feira (25), é resul-
tado de uma investigação do 
Vaticano que revelou abusos de 
poder, autoridade e espirituali-
dade dentro do grupo.

Segundo a Associated Press, 
entre os expulsos estão um 
bispo, padres e membros não 
religiosos, além do fundador 
do grupo, Luis Figari, retirado 
definitivamente do movimento 
no mês passado após ser con-
siderado culpado sodomizar 
seus recrutas -a maneira como 
o Figari se referia aos seus 
membros.

A investigação, cujos resul-
tados foram divulgados pela 
Conferência Episcopal Peru-
ana, detalhou os abusos, que 
incluíam violência física com 

sadismo, manipulação espiri-
tual, abuso de autoridade e ir-
regularidades financeiras.

O movimento, fundado por 
Figari em 1971, iniciou como 
um grupo que recrutava “solda-
dos para Deus”, sem suas pala-
vras. A organização teve grande 
influência na América do Sul e 
nos Estados Unidos, chegando 
a ter 20 mil membros.

Denúncias
As primeiras denúncias 

contra o fundador surgiram 
em 2000, mas só ganharam 
força em 2011, quando víti-
mas procuraram a Arquidio-
cese de Lima. A igreja, porém, 
só tomou medidas concretas 
em 2015, após a publicação 
do livro “Meio Monges, Meio 
Soldados”. A obra, escrita por 
Pedro Salinas, uma das vítimas 
de Figari, e pela jornalista Paola 
Ugaz, expôs os abusos cometi-
dos dentro do Sodalício.

Uma investigação indepen-
dente realizada em 2017 a pedi-
do da própria instituição con-
cluiu que Figari era “narcisista, 
paranoico, humilhador, vulgar, 
vingativo, manipulador, racista, 
sexista, elitista e obcecado por 
questões sexuais”.

O relatório também confir-
mou os abusos sexuais come-
tidos pelo fundador, incluindo 
o fato de ele obrigar recrutas 
a tocá-lo e a se tocarem, além 

de “gostar de vê-los sentir dor, 
desconforto e medo”.

Apesar das denúncias, o Va-
ticano se recusou a expulsar 
Figari em 2017, limitando-se a 
afastá-lo da comunidade, vi-
vendo em Roma, e proibi-lo de 
ter contato com seus membros. 
A decisão foi atribuída a uma 
lei canônica que não previa 

tais punições para fundadores 
de comunidades religiosas que 
não fossem sacerdotes.

O arcebispo José Antonio 
Eguren foi a pessoa de maior 
cargo a ser expulsa. Em abril, 
Francisco já teria forçado sua 
renúncia como bispo ao con-
siderar seu histórico e o fato de 
que ele teria processado Sali-

nas e Ugaz devido a suas repor-
tagens.

O Vaticano, em comunica-
do, afirmou que os bispos pe-
ruanos se unem ao papa “em 
busca do perdão das vítimas” 
e pedem que o Sodalício inicie 
um processo de justiça e repa-
ração.

Número de livros banidos em 2024 é o triplo do último ano, maioria envolve histórias de pessoas negra, 
violência sexual e personagens LGBT+

Medida, anunciada 
nesta quarta-feira (25), 
é resultado de uma 
investigação do Vaticano 
que revelou abusos de 
poder, autoridade e 
espiritualidade dentro do 
grupo

 

Investigação detalhou  abusos, que incluíam violência física com sadismo e irregularidades financeiras
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Escolas nos EUA baniram
10 mil livros desde 2021

Thiago Bonfim

Um novo levantamento da 
organização PEN America re-
velou que mais de 10 mil títu-
los de livros foram banidos de 
escolas públicas nos Estados 
Unidos desde 2021. Entre eles, 
estão clássicos da literatura, 
obras que ensinam crianças a 
identificarem que sofrem abu-
so sexual, livros com persona-
gens LGBT+, livros do autor 
brasileiro Paulo Freire e muitos 
outros.

Número de livros banidos 
em 2024 é o triplo do último 
ano. Segundo a PEN America, 
foram relatados banimentos de 
3.362 títulos em 2023, número 
que representa crescimento de 
33% em relação a 2022.

Justificativas para banimen-
tos são várias. A pesquisa rela-
ta que em 2024, a maioria dos 
livros retirados de bibliotecas 
escolares contam histórias de 
pessoas negras, LGBTQIA+ e 
de mulheres que sofreram abu-
sou ou estupro. Entretanto, vá-

rias outras obras foram banidas 
por “pornografia” ou simples-
mente por serem consideradas 
“indecentes”, muitas vezes sem 
indicação das passagens tidas 
como problemáticas.

Pais, conservadores e re-
publicanos são os que mais 
pedem banimento de livros. 
Segundo a PEN America e o 
jornal The New York Times, o 
movimento de banir livros vem 
de organizações como a Moms 
For Liberty, grupo de extre-
ma-direita famoso por negar a 
pandemia e criticar o “ensino 
crítico racial”. Políticos também 
estão envolvidos: em 2021, o 
congressista republicano Matt 
Krause, do Texas, publicou 
uma lista de 850 livros que de-
viam ser banidos das escolas 
estaduais. No Colorado, líderes 
conservadores pediram ação 
policial para que livros fossem 
banidos e que quem possuísse 
ou promovesse “material obs-
ceno” fosse punido.

Banimentos
Maioria de banimentos 

ocorre na Flórida e no Iowa. 
Apenas nesses estados, foram 
banidos mais de 8 mil livros de-
vido a leis estaduais. Na Flórida, 
o projeto de lei 1069, aprovado 
em julho de 2023, faz com que 
qualquer livro contestado por 
“conteúdo sexual” seja banido 
das escolas durante o processo 

de revisão, mesmo que seja um 
livro sobre educação sexual. 
Já em Iowa, o Senado decidiu 
em maio de 2023 que nenhum 
material escolar pode citar “ato 
sexual” ou discutir orientação 
sexual.

“Estudantes não podem 
acessar informações críticas 
que os ajudam a se entenderem 
e ao mundo ao redor deles. Pais 
perdem a oportunidade de par-
ticipar em momentos de ensi-
no com seus filhos. E comuni-
dades perdem a oportunidade 
de aprender a construir com-
preensão mútua. Apesar do ba-
nimento de livros não ser nada 

novo, eles continuam a aconte-
cer em um ritmo alarmante e 
nunca visto”, disse a organiza-
ção “Unite Against BookBans”, 
sobre o banimento de livros.

Livros mais banidos são de 
temática LGBTQ+. Segundo 
a Universidade de San Diego, 
os três livros mais contestados 
e banidos das escolas ameri-
canas são “Gênero Queer”, de 
Maia Kobabe; “All Boys Aren’t 
Blue”, de George M. Johnson, 
e “Este Livro é Gay”, de Juno 
Dawson.

Bíblia chegou a ser banida 
de escolas em Utah. Em 2023, 
o livro sagrado dos cristãos foi 
retirado de escolas do Distrito 
Davis, após o comitê respon-

sável pelas avaliações de livros 
considerar que havia passa-
gens com “vulgaridade e vio-
lência” na obra.

Banimentos chegaram no 
Brasil. No começo deste ano, o 
livro “O avesso da pele”, de Je-
ferson Tenório, foi banido de 
uma escola no Rio Grande do 
Sul e pelos governos do Mato 
Grosso do Sul, Goiás e Paraná. 
Em 2023, o governo de Santa 
Catarina tirou outros 8 livros 
das bibliotecas das escolas, 
sem justificativa. Entre eles, es-
tavam: “Donnie Darko”, de Ri-
chard Kelly; “It: a Coisa”, de Ste-
phen King; “Laranja Mecânica”, 
de Stephen Burgess e outros.

Entre os livros estão 
clássicos da literatura, 
obras que ensinam 
crianças a identificarem 
que sofrem abuso sexual, 
livros com personagens 
LGBT+ e até obra do autor 
brasileiro Paulo Freire

Papa expulsa membros de
movimento católico no Peru

Folhapress

Em uma decisão inédita, o 
papa Francisco expulsou dez 
membros do Sodalício de Vida 
Cristã, um movimento católico 
peruano. A medida, anunciada 
nesta quarta-feira (25), é resul-
tado de uma investigação do 
Vaticano que revelou abusos de 
poder, autoridade e espirituali-
dade dentro do grupo.

Segundo a Associated Press, 
entre os expulsos estão um 
bispo, padres e membros não 
religiosos, além do fundador 
do grupo, Luis Figari, retirado 
definitivamente do movimento 
no mês passado após ser con-
siderado culpado sodomizar 
seus recrutas -a maneira como 
o Figari se referia aos seus 
membros.

A investigação, cujos resul-
tados foram divulgados pela 
Conferência Episcopal Peru-
ana, detalhou os abusos, que 
incluíam violência física com 

sadismo, manipulação espiri-
tual, abuso de autoridade e ir-
regularidades financeiras.

O movimento, fundado por 
Figari em 1971, iniciou como 
um grupo que recrutava “solda-
dos para Deus”, sem suas pala-
vras. A organização teve grande 
influência na América do Sul e 
nos Estados Unidos, chegando 
a ter 20 mil membros.

Denúncias
As primeiras denúncias 

contra o fundador surgiram 
em 2000, mas só ganharam 
força em 2011, quando víti-
mas procuraram a Arquidio-
cese de Lima. A igreja, porém, 
só tomou medidas concretas 
em 2015, após a publicação 
do livro “Meio Monges, Meio 
Soldados”. A obra, escrita por 
Pedro Salinas, uma das vítimas 
de Figari, e pela jornalista Paola 
Ugaz, expôs os abusos cometi-
dos dentro do Sodalício.

Uma investigação indepen-
dente realizada em 2017 a pedi-
do da própria instituição con-
cluiu que Figari era “narcisista, 
paranoico, humilhador, vulgar, 
vingativo, manipulador, racista, 
sexista, elitista e obcecado por 
questões sexuais”.

O relatório também confir-
mou os abusos sexuais come-
tidos pelo fundador, incluindo 
o fato de ele obrigar recrutas 
a tocá-lo e a se tocarem, além 

de “gostar de vê-los sentir dor, 
desconforto e medo”.

Apesar das denúncias, o Va-
ticano se recusou a expulsar 
Figari em 2017, limitando-se a 
afastá-lo da comunidade, vi-
vendo em Roma, e proibi-lo de 
ter contato com seus membros. 
A decisão foi atribuída a uma 
lei canônica que não previa 

tais punições para fundadores 
de comunidades religiosas que 
não fossem sacerdotes.

O arcebispo José Antonio 
Eguren foi a pessoa de maior 
cargo a ser expulsa. Em abril, 
Francisco já teria forçado sua 
renúncia como bispo ao con-
siderar seu histórico e o fato de 
que ele teria processado Sali-

nas e Ugaz devido a suas repor-
tagens.

O Vaticano, em comunica-
do, afirmou que os bispos pe-
ruanos se unem ao papa “em 
busca do perdão das vítimas” 
e pedem que o Sodalício inicie 
um processo de justiça e repa-
ração.

Número de livros banidos em 2024 é o triplo do último ano, maioria envolve histórias de pessoas negra, 
violência sexual e personagens LGBT+

Medida, anunciada 
nesta quarta-feira (25), 
é resultado de uma 
investigação do Vaticano 
que revelou abusos de 
poder, autoridade e 
espiritualidade dentro do 
grupo

 

Investigação detalhou  abusos, que incluíam violência física com sadismo e irregularidades financeiras
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Bom Jardim de Goiás: Caiadista  
Willian Gregório à frente com 49,3%

Redação

“Nosso plano de governo foi 
elaborado com o objetivo de 
atender a nossa comunidade, 
ouvindo as pessoas. Nossa ges-
tão tem sido humanizada por-
que escutamos o que a popu-
lação tem a dizer. Ser prefeito é 
saber dialogar, e essa é a marca 
que nós carregamos, a do diálo-
go”, afirma Willian Gregório.

O atual prefeito e candidato 
à reeleição de Bom Jardim de 
Goiás, Willian Gregório (UB), da 
coligação “Coragem para fazer!” 
formada pelos partidos: União 
Brasil, MDB, Progressistas e 
Federação Brasil da Esperança, 
abriu ampla vantagem em rela-
ção ao segundo colocado, com 
49,3% das intenções de voto, 
enquanto o 2º colocado apare-
ce com 40,0% de acordo com a 
pesquisa do Instituto de Pesqui-
sa Goyazes, realizada no dia 22 
de setembro. A pesquisa ouviu 
400 eleitores e foi registrada em 
conformidade com o Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) com o 
número GO-07249/2024.

Ao comentar a pesquisa, 
Willian ressalta que os núme-
ros são resultado de uma gestão 
que, em pouco tempo, apresen-
tou melhorias significativas na 
cidade. “Desde que assumi a 
prefeitura em janeiro de 2024, 
meu foco foi tirar do papel im-
portantes obras e ações. Entre 
as principais iniciativas estão a 
reforma completa do prédio da 
Prefeitura Municipal, após mais 
de 8 anos sem receber nenhu-
ma atenção. Trocamos todos os 
móveis e computadores, além 
de alguns aparelhos que esta-
vam ultrapassados. Com isso, 
podemos oferecer, além de um 
ambiente de trabalho melhor 
aos servidores, comodidade 
e bom atendimento aos cida-
dãos, que têm sido, e continua-
rão sendo, nossa prioridade em 
nossa gestão”, afirma o prefeito e 
candidato.

De acordo com Willian, a re-
vitalização das praças Antônia 
Silvéria, Dona Bela e da praça 

da rodoviária João Bosco Antu-
nes Teixeira, com reativação de 
suas estruturas, a construção de 
quiosques no Lago dos Buritis, 
além do asfaltamento das ruas 
do Setor Serra Negra e da Rua 
Dionísio Pereira levaram mais 
qualidade de vida aos morado-
res da cidade. A construção da 
primeira ponte de concreto so-
bre o Ribeirão Bom Jardim foi 
concretizada após anos de es-
pera e de promessas vazias. “Fi-
zemos muito em pouco tempo 
de mandato, e no próximo ano 
iremos trabalhar ainda mais. 
Nosso plano de governo foi ela-
borado com o objetivo de aten-
der nossa comunidade, ouvindo 
as pessoas. Esse é um projeto 
em conjunto com os cidadãos. 
Nossa gestão tem sido humani-
zada porque escutamos o que a 
população tem a dizer. Ser pre-
feito é saber dialogar, e essa é a 
marca que nós carregamos, a do 
diálogo”, reforça.

Na saúde, o caiadista lem-
bra que, em pouco tempo, foi 
concluída a sala do aparelho de 
raio-x no Hospital Municipal, 

além da revitalização de todos 
os postos de saúde. “Nosso pró-
ximo passo é melhorar o aten-
dimento de especialidades nas 
unidades de saúde, por meio 
de atendimentos com médicos 
especialistas nas áreas de pe-
diatria, ortopedia, cardiologia, 
fonoaudiologia, geriatria, gine-
cologia e psiquiatria mais vezes 
por semana.” Um ponto impor-
tante que merece destaque em 
sua próxima gestão, segundo 
Willian, é a implantação do 
Centro de Atenção Psicossocial 
(CAPS) no município de Bom 
Jardim de Goiás, que segundo 
ele, vai “fornecer atendimento 
especializado aos pacientes que 
necessitam desse tipo de cuida-
do”, além da criação do Centro 
Municipal de Fisioterapia, que 
também terá a sua atenção inte-
gral. “Nossa missão é cuidar das 
pessoas” complementa Willian 
Gregório.

Willian pontua que infraes-
trutura também é uma questão 
de saúde pública. Ainda nesta 
gestão, foi realizado um levan-
tamento orçamentário para 

asfaltar todas as vias do muni-
cípio, que fica em torno de R$ 
2 milhões. “Vamos implantar o 
Programa Poeira Zero e asfaltar 
100% da cidade.” Além disso, 
relatou que dará continuidade 
a instalação das luminárias de 
LED em toda a cidade, garantin-
do mais segurança e economia 
de energia.

Parcerias com o Governo 
Estadual

O atual prefeito e candidato 
ressalta que mantém uma boa 
relação com o Governo do Esta-
do e com o governador Ronaldo 
Caiado. “Teremos esse apoio em 
nossas propostas de governo. 
Além disso, nosso vice-prefei-
to, Zézinho do Dé, é do MDB e 
mantém uma excelente relação 
com o vice-governador, Daniel 
Vilela, que também é do MDB. 
Buscaremos recursos em todas 
as esferas para que nosso plano 
de governo seja uma realidade 
na vida dos cidadãos bonjardi-
nenses”, declara o caiadista.

“Em pouco mais de um ano 
de trabalho, conseguimos avan-
ços significativos para a cidade, 
iremos entregar 48 unidades 
habitacionais da AGEHAB ain-
da esse ano e daremos conti-

nuidade no ano que vem com a 
construção de mais 100 casas do 
Programa Minha Casa Minha 
Vida. Essa parceria vai nos au-
xiliar a continuar a substituição 
das pontes de madeira por pon-
tes de concreto. “Em menos de 
90 dias, entregamos a primeira 
ponte de concreto depois de 
mais de 15 anos e a nossa meta 
para a nossa próxima gestão é 
fazer no mínimo, duas pontes 
por ano. Nosso plano de gover-
no abrange todas as áreas. Os 
números desta pesquisa apon-
tam que temos compromisso 
com a nossa gente, e temos feito 
uma campanha limpa e de alto 
nível. Nosso foco é apresentar 
propostas e ouvir a população 
por onde passamos. Por isso, 
temos certeza de que os elei-
tores saberão fazer a escolha 
correta para garantir um futuro 
ainda melhor para Bom Jardim 
de Goiás, votando 44 no dia 6 de 
outubro”, finaliza.

A pesquisa foi realizada nos 
bairros: Industrial, Canaã, São 
João Batista, Serra Negra, Jardim 
Atlântico, João José de Farias, 
Centro, Primavera, Alvorada, 
Antônio Abraão Abud e Joa-
quim Alves.

Mesmo renegado pelo PL, Vanderlan
insiste em parecer bolsonarista

Cloves Reges

Tri-candidato a prefeito de 
Goiânia, o senador Vanderlan 
Cardoso (PSD) tem, talvez, o 
seu pior desempenho nas cam-
panhas que já participou na 
capital. Com uma estrutura po-
lítica esvaziada, sem apoios de 
peso, com pouco tempo na TV 
e vendo seu nome despencar 
nas pesquisas de intenção de 
voto, o marketing de Vanderlan 
parte para o tudo ou nada e, na 
avaliação de estrategistas polí-
ticos, erra mais uma vez.

Criticado por bolsonaristas 
e um dos alvos preferenciais 
do extremista Fred Rodrigues, 
candidato do PL em Goiânia, 

Vanderlan teve as portas da ex-
trema-direita fechada por Bol-
sonaro, que proibiu a coligação 
e/ou apoio do PL a qualquer 
candidato do PSD nos mais de 
cinco mil municípios brasi-
leiros. Mesmo sofrendo duras 
críticas do bolsonarismo em 
Goiânia, ainda assim Cardo-
so molda seu discurso e suas 
ações para parecer um bolso-
narista, numa clara e inequí-
voca demonstração de falta de 
altivez, já que se coloca ao lado 
de figuras que já o destrataram 
publicamente.

Anistia aos golpistas
Durante participação na sa-

batina realizada pela Televisão 

Brasil Central, em Goiânia, o 
candidato do PSD, na tentativa 
de agradar os radicais de direita 
chamou o ministro Alexandre 
de Moraes, do Supremo Tribu-
nal Federal, de ditador e disse 
que não concorda com a ine-
legibilidade de Jair Bolsonaro, 
decretada pelo Superior Tribu-
nal Eleitoral (TSE), por ataques 
as urnas e ao processo eleitoral 
brasileiro. O corte da entrevis-
ta foi publicado nas redes de 
apoiadores do senador.

Vanderlan também pregou 
que trabalha pela anistia aos 
golpistas de 8 de janeiro e, sem 
apresentar provas, disse que 
muitos condenados não par-
ticiparam dos atos golpistas 

que atacaram os prédios dos 
Três Poderes, em Brasília, em 
janeiro de 2023. O candidato 
a prefeito de Goiânia ignorou, 
porém, todo o conjunto proba-
tório dos autos e que as conde-
nações dos golpistas tiveram os 
votos da maioria do plenário 
do STF, algumas delas, inclusi-
ve, foram decretadas por una-
nimidade.

Na avaliação de analistas, 
o aceno desesperado de Van-
derlan aos bolsonaristas, prin-
cipalmente aos mais radicais, 
que flertam com a ruptura 
democrática, é a estratégia en-
contrada pelo pessedista para, 
ao menos, chegar ao segundo 
turno da eleição municipal em 

Goiânia. No entanto, ressal-
vam que o tiro pode sair pela 
culatra e afastar o restinho de 
eleitores menos radicais que 
ainda sustentam a candidatura 
do senador, já que a atitude do 
candidato não agrada aquele 
eleitorado que quer distância 
da polarização nacional.

Segundo os especialistas, 
Vanderlan erra ao cair na pro-
vocação do representante de 
Bolsonaro em Goiânia e erra ao 
tentar provar que é um bolso-
narista, ainda mais quando já 
é público e notório que ele não 
é bem vindo nesse grupo. Isso, 
dizem, passa a impressão de 
que o candidato não tem per-
sonalidade

Willian Gregório, Ronaldo Caiado e o candidato a

vice-prefeito Zézinho do Dé juntos por Bom Jardim de Goiás
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MPGO  

Foi concluída na última se-
mana, em Goiás, mais uma edi-
ção da Operação Mata Atlân-
tica em Pé, com a constatação 
de mais de 218 hectares desse 
bioma desmatado ilegalmen-
te em 3 municípios, entre eles, 
Cristalina a. No total, foram la-
vrados autos que somaram R$ 
699.012,00 em multas referente 
à supressão de vegetação em 
territórios de Rio Quente, Cris-
talina e Corumbaíba.

A operação é uma ação do 
Ministério Público brasileiro 
que busca combater o desma-
tamento e recuperar áreas de-
gradadas de Mata Atlântica no 
País. As ações de fiscalização 
ocorreram simultaneamente 
em 17 Estados da Federação 
que possuem cobertura des-
se ecossistema – o que incluiu 
Goiás – e são coordenadas 
nacionalmente, a partir desse 
ano, pelo Ministério Público de 
Minas Gerais (MPMG) e a As-
sociação Brasileira dos Mem-
bros do Ministério Público de 
Meio Ambiente (Abrampa). 
Assim, os dados nacionais se-
rão divulgados somente nesta 
sexta-feira (27), data em que 
todos os demais Estados de-
vem concluir a operação.

Em sua sétima edição na-

cional, a Operação Mata Atlân-
tica em Pé é uma ação conjunta 
entre os Ministérios Públicos 
dos Estados e demais órgãos 
ambientais envolvidos. Em 
Goiás, a operação é realizada 
pelo MP (MPGO) em conjunto 
com o Instituto Brasileiro do 
Meio Ambiente e dos Recursos 
Naturais Renováveis (Ibama), 

Batalhão Ambiental da Polícia 
Militar e Secretaria de Estado 
de Meio Ambiente e Desenvol-
vimento Sustentável (SEMAD).

A fiscalização é feita a partir 
dos alertas encaminhados pela 
coordenação geral da Opera-
ção Mata Atlântica em Pé, que 
consideram indicativos de que 
as áreas são representações do 

bioma, com características de 
floresta estacional e semide-
cidual de floresta Mata Atlân-
tica. Durante a fiscalização, as 
características da vegetação 
adjacente são utilizadas para 
confirmar a existência de re-
manescentes, mesmo fora do 
mapa de Biomas do IBGE.

Assim, a SEMAD lavrou qua-

tro autos de infração nos muni-
cípios de Rio Quente e Cristali-
na. Já o Ibama lavrou 8 autos de 
infração e respectivos termos 
de embargo, nos municípios 
de Cristalina e Corumbaíba – 
parte da área desmatada em 
Corumbaíba era do bioma Cer-
rado. A responsabilidade pelo 
dano ambiental por desmata-
mento é apurada nas esferas 
administrativa, cível e criminal, 
de forma independente.

IMAGENS DE SATÉLITE 
AUXILIAM NO MAPEA-
MENTO

Durante a operação, as 
equipes de fiscalização visitam 
áreas identificadas com possí-
vel ocorrência de degradação, 
ou realizam fiscalização remo-
ta. Desde 2019, as localizações 
são mapeadas principalmente 
a partir da utilização de tecno-
logia do projeto MapBiomas, 
ferramenta que permite a ob-
tenção de imagens de satélite 
em alta resolução para a cons-
tatação de desmatamentos.

Quando detectados os ilíci-
tos ambientais, os responsáveis 
são autuados e podem respon-
der judicialmente nas esferas 
cível e criminal, além de esta-
rem sujeitos às sanções admi-
nistrativas relacionadas aos re-
gistros das propriedades rurais.

MPGO

O Sistema Valora, ferra-
menta desenvolvida pelo 
Ministério Público de Goiás 
(MPGO), é finalista no 22º 
Troféu Seriema, premia-
ção de meio ambiente do 
Conselho Regional de En-
genharia e Agronomia de 
Goiás (Crea-GO). O siste-
ma foi criado para estimar 
os valores de danos am-
bientais causados por des-
matamentos irregulares no 
Estado de Goiás.

O Valora, é uma ferra-
menta de apoio à tomada 
de decisão na reparação 
civil de danos ambientais 
por supressão de vegetação 
nativa no Estado de Goiás, 
sendo utilizada em acordos 
e execuções ambientais. O 
Valora contribui para a res-
ponsabilização ágil de des-
matamentos indevidos no 
Cerrado goiano, trazendo 
eficiência e economia de 
recursos ao MPGO.

A iniciativa foi liderada 
pela Coordenação de Apoio 
Técnico Pericial (Catep), 
por meio da Unidade Téc-
nico-Pericial Ambiental 
(UTPA), em parceria com 
a Subprocuradoria-Geral 

de Justiça para Assuntos 
Institucionais, o Centro de 
Apoio Operacional do Meio 
Ambiente e Consumidor 
(Caomac) e a Superinten-
dência de Informática (Sin-
fo).

Os responsáveis pelo de-
senvolvimento do Valora 
são as promotoras de Jus-
tiça Ariane Patrícia Gon-
çalves e Daniela Haun de 
Araújo Serafim; a equipe 
de analistas ambientais e 

de informática Anselmo 
Claudino de Sousa, Flávio 
da Costa Santos, José Car-
los Brombal, Juber Henri-
que Amaral, Otávio Silvei-
ra Gravina, Ricardo Santos 
Coutinho, Rogério César 
Silva, Sérgio Soares da Sil-
va, Thiago Brito Carvalho 
de Souza, Vinícius Fagun-
des Bárbara, Wilker Bue-
no de Freitas Rosa, Diego 
Cabral e Daniely Lima. A 
secretária auxiliar Andrea 
Aparecida Marques Rufino 
também integra a equipe.

O Troféu Seriema se 
consolidou como um dos 
maiores prêmios de meio 
ambiente do país. Organi-
zado pelo Crea-GO, com 
apoio do Conselho Federal 
de Engenharia e Agrono-
mia (Confea) e da Caixa de 
Assistência - Mútua, a pre-
miação reconhece iniciati-
vas que impactam positiva-
mente a sustentabilidade e 
promovem a conscientiza-
ção ambiental.

Ferramenta é finalista do Prêmio Crea-GO de Meio Ambiente

MEIO-AMBIENTE 

Foram lavrados autos que somam mais de R$500 mil em multas referentes à supressão de vegetação em territórios 
de 3 municípios goianos 

Operação Mata Atlântica em 
Pé é concluída em Cristalina 

Ferramenta goiana que calcula danos ambientais é 
finalista no Prêmio Crea de Meio Ambiente

O sistema foi criado para estimar os valores de danos ambientais causados por desmatamentos irregulares no Estado de Goiás.
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Redação

A Polícia Civil de Goiás, por 
meio da Delegacia de Polícia de 
Planaltina (11ª Delegacia Re-
gional de Polícia), realizou nes-
ta terça-feira (24) a Operação 
Rapina, que teve como objetivo 
o cumprimento de mandados 
de prisão temporária e de bus-
ca domiciliar relacionados a 
um investigado pelos crimes de 
tentativa de latrocínio e roubo 
majorado. A operação é par-
te de um esforço contínuo das 
autoridades para combater a 
violência e a criminalidade na 
região.

De acordo com as investiga-
ções, os crimes ocorreram em 
um bar localizado no Setor Nor-
te de Planaltina de Goiás. O sus-
peito, juntamente com outros 
envolvidos, teria utilizado uma 
arma de fogo para anunciar 
um assalto no estabelecimento. 
Durante o ato, pertences tanto 
do proprietário quanto de um 
cliente foram subtraídos. A situ-
ação se agravou quando o pro-
prietário do bar tentou reagir ao 
assalto e foi alvo de um disparo 
de arma de fogo. Felizmente, a 
vítima conseguiu se esconder e 
não foi atingida pelo tiro.

Na sequência dos eventos, os 
suspeitos não interromperam a 
onda de crimes. Nas proximi-

dades do bar, eles se dirigiram 
a um salão de beleza, onde, uti-
lizando novamente uma arma 
de fogo, anunciaram outro as-
salto. Dessa vez, os pertences 
da proprietária do salão foram 
levados. A sucessão rápida dos 
crimes e a utilização de violên-
cia evidenciam o grau de peri-
culosidade do grupo envolvido.

Os mandados judiciais fo-
ram cumpridos em endereços 
localizados tanto em Planaltina 
de Goiás, quanto em Planaltina 
do Distrito Federal. A opera-
ção buscou prender o suspeito 
Maycon Kelvis Pereira da Silva, 
porém, até o momento, ele não 
foi localizado, sendo considera-
do foragido pela polícia.

A Polícia Civil divulgou o 
nome e a imagem do investi-
gado, conforme previsto na Lei 
n° 13.869/2019 e na Portaria n° 
547/2021/DGPC. A divulgação 
foi feita com base no interesse 
público, uma vez que as auto-
ridades acreditam que o sus-
peito possa estar envolvido em 
uma série de crimes semelhan-
tes, e há indícios de que outras 
pessoas tenham sido vítimas 
de suas ações. A exposição da 
identidade do investigado tem 
como objetivo auxiliar na iden-
tificação de possíveis novas 
vítimas e na localização do fo-
ragido.

Redação 

Nesta semana, a Polícia Ci-
vil de Águas Lindas de Goiás, 
por meio da 1ª Delegacia Dis-
trital de Polícia, realizou a pri-
são de dois indivíduos que es-
tavam condenados por crimes 
graves, mas ainda permane-
ciam em liberdade. As prisões, 
realizadas em cumprimento a 
mandados judiciais definiti-
vos, ocorreram em ações dis-
tintas, envolvendo crimes de 
tráfico de drogas e estupro de 
vulnerável, demonstrando a 
continuidade das operações 
voltadas ao combate à impu-
nidade e à segurança pública 
no município.

Na segunda-feira (23), os 
investigadores da 1ª Delegacia 
Distrital de Polícia obtiveram 
sucesso em localizar e pren-
der um homem condenado 
a nove anos de prisão em re-
gime fechado pelo crime de 
tráfico de drogas. O condena-
do estava em situação de fuga, 
esquivando-se da Justiça, até 
que, após um trabalho minu-

cioso de diligências, os poli-
ciais civis conseguiram iden-
tificar o seu paradeiro. Após 

a confirmação da identidade, 
o mandado de prisão foi exe-
cutado, encerrando o período 

em que o indivíduo se manti-
nha fora do alcance das auto-
ridades.

Já na terça-feira (24), a mes-
ma equipe policial efetuou a 
prisão de um segundo indiví-
duo, este condenado a 25 anos 
e 10 meses de prisão pelo cri-
me de estupro de vulnerável. O 
homem havia sido sentenciado 
por atos de violência sexual 
contra menores, configurando 
um dos crimes mais repulsivos 
no Código Penal. 

Assim como no caso an-
terior, os policiais civis pre-
cisaram realizar diligências 
investigativas para identificar 
a localização exata do conde-
nado. A ação cuidadosa e pre-
cisa resultou na sua captura e 
na execução do mandado de 
prisão, o que garante o cum-
primento da pena em regime 
fechado, conforme determi-
nado pela Justiça. As duas 
prisões, realizadas em dias 
consecutivos, são parte de 
uma estratégia da Polícia Civil 
de Goiás para garantir que os 
condenados cumpram suas 
penas, principalmente aque-
les envolvidos em crimes de 
alta gravidade. 

www.jornaldmentorno.com.br

AÇÃO POLICIAL

Operação Rapina: Polícia Civil 
cumpre mandados em Planaltina

Condenados por tráfico de drogas e estupro de 
vulnerável são presos em Águas Lindas de Goiás 

A operação é parte de um esforço contínuo das autoridades para combater a violência e a criminalidade na região

As prisões ocorreram em ações distintas, envolvendo crimes de tráfico de drogas e estupro de vulnerável

Os policiais civis precisaram realizar diligências investigativas para identificar a localização exata dos condenados

PCGO
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Redação

 Embora responda por ape-
nas 8,2% das queimadas no 
bioma Cerrado, atrás de Mato 
Grosso, Mato Grosso do Sul, 
Minas Gerais e Tocantins, o es-
tado de Goiás tem intensificado 
o monitoramento de incêndios 
em áreas agrícolas e as ações de 
combate ao fogo. Em um levan-
tamento inédito da Secretaria 
da Agricultura, Pecuária e Abas-
tecimento (Seapa), divulgado 
nesta segunda-feira (23/9), a 
pasta estima que o prejuízo nas 
colheitas é de R$ 181,71 milhões 
entre o final de julho e setem-
bro de 2024, considerando sete 
culturas plantadas no período 
(feijão, cana-de-açúcar, milho, 
tomate, sorgo, batata inglesa e 
algodão).

O documento está disponí-
vel no site da Seapa (agricul-
tura.go.gov.br) e apresenta um 
panorama que auxilia nas aná-
lises, apontando caminhos para 
atuação das autoridades. “A si-
tuação está mais controlada em 
Goiás, apesar das adversidades 
climáticas, graças a ações como 
o monitoramento em tempo 
real e a pronta resposta da Defe-

sa Civil”, ressaltou o governador 
Ronaldo Caiado em evento re-
cente em Brasília (DF), para tra-
tar do assunto com a União. O 
chefe do Executivo afirma ain-
da que, na economia como um 
todo, o impacto pode chegar a 
R$ 1,5 bilhão até o final do ano.

Conforme o governo, os da-
dos do acumulado do ano até 
agosto de 2024 mostram que a 
área produtiva queimada é de 

quase 102 mil hectares no es-
tado. Na produção agrícola, os 
municípios mais atingidos são 
Itumbiara, Quirinópolis, Gou-
velândia, Água Fria de Goiás 
e Padre Bernardo. O valor tem 
como base o calendário de sa-
fras agrícolas e está relacionado 
apenas às colheitas do final do 
mês de julho ao início de se-
tembro. Além disso, não englo-
ba custos com infraestrutura, 

maquinários, pastagem, custo 
de recuperação ou replantio. 
O Sul goiano detém mais de 
R$ 46,58 milhões dos prejuízos 
nas colheitas, cerca de 25,64% 
do total. Em seguida, estão o 
Sudoeste (24,82%), o Entorno 
do Distrito Federal (13,6%) e o 
Nordeste (11,45%). 

O titular da Seapa, Pedro 
Leonardo Rezende, reforçou a 
importância de ações efetivas 

no enfrentamento dos focos de 
incêndio. “A secretaria tem rea-
lizado campanhas de conscien-
tização sobre a importância da 
prevenção de incêndios flores-
tais e reforçado os estudos técni-
cos que demonstram o impacto 
dessas queimadas sobre o solo 
e o meio ambiente. Além disso, 
temos trabalhado em parceria 
com produtores rurais e enti-
dades competentes, buscando 
alternativas e estratégias para li-
dar com esse desafio”, destacou.

PROVIDÊNCIAS
Em julho deste ano, por meio 

do decreto 10.503, o governador 
Ronaldo Caiado suspendeu o 
uso de fogo na vegetação, com 
exceção de casos expressamen-
te autorizados pela Secretaria 
de Estado de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável 
(Semad). Em agosto, por meio 
decreto 10.539, declarou situa-
ção de emergência em 20 mu-
nicípios goianos afetados por 
“incêndios em áreas não prote-
gidas, com reflexos na qualida-
de do ar”. O documento autori-
za, por 180 dias, a dispensa de 
licitação para aquisição de ma-
teriais e contratação de pessoal.

Relatório inédito divulgado nesta segunda-feira (23/9) traça panorama que auxilia em análises e adoção de medidas de combate ao fogo

Goiás intensifica monitoramento de 
queimadas em áreas agrícolas

Mapeamento realizado pela Seapa visa orientar medidas de prevenção aos focos de incêndio em Goiás

DA REDAÇÃO 

A rede de energia elétri-
ca em Goiás tem mais de 230 
mil quilômetros de extensão. 
Isso significa o equivalente a 
seis voltas em redor do plane-
ta terra. Para inspecionar um 
sistema com essa dimensão é 
indispensável o auxílio da tec-
nologia moderna. Por isso este 
trabalho de fiscalização é reali-
zado com a utilização de dro-
nes. Assim, a redução de tem-
po de inspeção alcança 50% em 
relação à verificação tradicio-
nal, feita por equipes em solo.

Mais de 65 equipamentos 
são utilizados de forma estra-
tégica na rede de média tensão 
para localizar possíveis defeitos 
em ocorrências emergenciais e 
na checagem de equipamen-
tos. A utilização de drones tem 
sido intensificada desde 2023, 
com a chegada da Equatorial, 
que passou a investir mais nes-
sa tecnologia.

Segundo a empresa, inúme-
ros outros benefícios ainda po-
dem ser listados diante do uso 
desses equipamentos no traba-
lho das equipes, tanto para os 

profissionais que atuam na rede 
como para os clientes: eficiên-
cia; maior produtividade, rapi-
dez na realização das atividades; 

mais assertividade na localiza-
ção de irregularidades, qualida-
de no detalhamento de defeitos 
e mais segurança aos inspetores. 

O gerente do Centro de 
Operações Integradas (COI) 
da Equatorial Goiás, Vinicyus 
Lima, destaca que a utilização 
dos drones acelera o atendi-
mento das demandas de inspe-
ção in loco, principalmente em 
redes de localidades de difícil 
acesso, com áreas rurais. Para 
se ter ideia da importância des-
se equipamento, desde 2023 a 
empresa já inspecionou mais 
de 40 mil quilômetros de linhas 
de média tensão em sua área 
de concessão em Goiás.

Os equipamentos permitem 
uma autonomia supervisiona-
da de plano de voo com uso 
de visão computacional, GPS 
e sensores embarcados, bem 
como no uso de câmeras tér-
micas com processamento di-
gital de imagens para detectar 
anomalias nos ativos. Viniciyus 
explica os benefícios que os 
drones trazem para o acompa-
nhamento e a manutenção dos 
serviços das equipes de campo 
da empresa.

CONTINGÊNCIA
A estimativa de chuvas mais 

fortes no verão de 2025 levam 

a Agência Nacional de Energia 
Elétrica (ANEEL) e as distribui-
doras de energia que atuam em 
todas as regiões do país a ela-
borar planejamento de ação, 
voltadas à adoção de medidas 
que garantam a resiliência das 
redes de energia elétrica na-
quele período. Uma reunião 
entre a ANEEL e as sete maio-
res distribuidoras foi realizada 
na semana passada, na sede da 
Agência. 

O diretor-geral da ANEEL, 
Sandoval Feitosa, a equipe de 
fiscalização e da ouvidoria par-
ticiparam da reunião. As distri-
buidoras apresentaram ações 
de curto e longo prazo como 
projetos-pilotos de resiliência 
de rede, simulados de situação 
de crise, plano de substituição 
de postes e aumento de investi-
mentos. Também foram deba-
tidos o aumento da demanda, 
prevenção em cidades litorâ-
neas e as opções de contingên-
cia. No encontro, foram debati-
das ações previstas não só para 
o verão de 2025, mas para os 12 
meses do ano, em detrimento 
dos eventos climáticos severos. 
(Com informações Conseg)

Conseg

Ênio Tavares

Rede elétrica no estado que tem mais de 230 mil quilômetros de extensão, o equivalente a seis voltas em torno da Terra

Equatorial usa a tecnologia nos ares como aliada para detectar defeitos 

Drones são usados para fiscalizar 
rede de energia elétrica em Goiás

TECNOLOGIA
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DA REDAÇÃO 

A Secretaria de Estado da 
Saúde de Goiás informa à po-
pulação goiana que o esque-
ma vacinal contra a poliomie-
lite, também conhecida como 
paralisia infantil, passará por 
mudanças. As doses da vaci-
na oral poliomielite bivalen-
te (VOPb), de gotinha, serão 
substituídas pela vacina inati-
vada poliomielite (VIP), que é 
injetável. O Ministério da Saú-
de divulgou a mudança por 
meio de nota técnica enviada 
aos estados.

O esquema vacinal funcio-
na assim atualmente: a vacina 
injetável contra a polio é apli-
cada nas três primeiras doses 
do esquema vacinal (2, 4 e 6 
meses), as doses de reforço 
são ministradas com a vacina 
oral, aos 15 meses (4ª dose) e 
aos 4 anos (5ª dose). A partir 
de 4 de novembro de 2024, a 
dose de reforço será apenas 
aos 15 meses com a vacina in-
jetável). 

Dessa forma, os pais pre-
cisam estar atentos, já que a 
recomendação é que as doses 
de reforço contra a polio (4ª 
e 5 ª doses) não estarão mais 
disponíveis nos postos, entre 
28/09 e 3/11. Nesse perío-

do, as três doses do esquema 
primário que já são injetáveis 
serão realizadas normalmen-
te. Apenas o reforço com a 
gotinha será interrompido. “A 
gotinha deixa de existir, mas 
a proteção para as nossas 
crianças continua”, explica a 
superintendente de vigilância 

em Saúde da SES/GO, Flúvia 
Amorim.

O Ministério da Saúde, 
com apoio dos estados e mu-
nicípios, vai fazer a retirada 
das doses da vacina oral das 
salas de vacinação do Estado. 
A mudança foi definida após 
avaliação da câmara técnica, 

com participação do Conse-
lho Nacional de Secretários 
de Saúde (Conass), Conselho 
Nacional de Secretarias Muni-
cipais de Saúde (Conasems), 
Organização Pan-Americana 
da Saúde (Opas) e Organiza-
ção Mundial da Saúde (OMS). 
Pesquisas realizadas a partir 

dos anos 2000 mostraram que 
a vacina oral era menos eficaz 
e segura que a vacina intra-
muscular. A substituição faz 
parte da Estratégia de Erradi-
cação da Poliomielite da OMS. 

A poliomielite é uma doen-
ça contagiosa aguda e grave 
caracterizada por um quadro 
de paralisia flácida causa-
da pelo poliovírus selvagem 
(PVS) tipo 1, 2 ou 3, que, em 
geral, acomete os membros 
inferiores de forma irrever-
sível e pode levar à morte. A 
vacinação é fundamental para 
a redução do risco de reintro-
dução do poliovírus no Brasil.

COBERTURA
As coberturas para a po-

lio vêm apresentando queda 
desde 2016. No entanto, em 
2024, a vacinação apresen-
tou aumento na comparação 
com o ano anterior. Em Goiás, 
a cobertura vacinal da polio 
injetável em 2023 (VIP) foi de 
68,17% e chegou a 79,53%, em 
2024. A meta preconizada pelo 
Ministério da Saúde é vacinar 
no mínimo 95% das crianças 
de 1 a menores de 5 anos de 
idade contra a poliomielite. 
Em Goiás, isso equivale a cer-
ca de 426 mil crianças. (Com 
informações SESGO)

Vacina oral para reforços está disponível até dia 27 de setembro, a partir de 4 de novembro apenas vacina injetável

Ministério da Saúde, com apoio dos estados e municípios, começa a retirar a vacina oral das salas de imunização no Estado 

Mudanças no esquema vacinal 
de prevenção à paralisia infantil

POLIOMIELITE

LUCAS TAVARES

Anápolis tem vivido dias em 
que a temperatura máxima se 
aproxima dos 35ºC, juntamen-
te com a baixa umidade do ar 
e gases poluentes oriundos das 
queimadas que tomam conta do 
país. As condições nada agradá-
veis acabam impedindo que 
algumas pessoas se exercitem, 
mas, de acordo com especialis-
tas, é possível fazer atividade fí-
sica com segurança.

Segundo a doutora em edu-
cação física pela Universida-
de Federal do Rio de Janeiro 
(UFRJ) e coordenadora do curso 
de educação física da Faculda-
de Metropolitana de Anápolis 
(Fama), Izadora Moreira, os 
melhores horários para a práti-
ca esportiva e atividades físicas 
em geral é são na parte da ma-
nhã, até às 8h, e após o pôr do 
sol, quando há uma redução das 
temperaturas e menor risco de 
exposição aos raios UV. 

“Quando realizamos exer-
cício físico a temperatura do 

corpo aumenta, porque duran-
te a contração muscular há um 
aumento na produção de calor. 
Uma forma que o corpo tem de 
controlar a elevação excessiva 
da temperatura corporal (hiper-
termia) é através da evaporação 
do suor. Por isso, precisamos 
ter alguns cuidados quando 
praticamos exercício físico em 
condições ambientais com tem-
peraturas muito elevadas, pois 
pode aumentar o risco para 
exaustão física, sobrecarga de 
trabalho cardíaco, desidratação 
e lesão muscular”, afirmou.

Em relação a baixa umidade 
do ar, Izadora explica que ape-
sar de auxiliar na troca térmica 
por evaporação do suor durante 
o exercício, por conta das altas 
temperaturas, acaba causando 
um ressecamento das vias aére-
as o que dificulta o processo de 
captação de oxigênio durante 
o exercício, aumentando a per-
cepção de cansaço e redução de 
desempenho.

“Então, se exercitar em horá-
rios em que a temperatura está 

mais amena e a umidade mais 
elevada pode facilitar os meca-
nismos fisiológicos de controle 
da temperatura corporal, redu-
zindo o risco de sobrecarga car-
díaca e hipertermia, por exem-
plo”, reforçou.

TEMPERATURA
Justamente por conta dos 

maiores índices de temperatura 
e menores índices de umidade 
do ar, para evitar a exposição de 
raios UV e ao sol, a escolha por 
ambientes aclimatados facili-
tará o controle da temperatura 
corporal durante o exercício 
físico. Segundo Izadora, espe-
cialmente crianças, gestantes, 
idosos, pessoas obesas, com 
problemas respiratórios, dia-
betes, hipertensão arterial e 
demais condições cardíacas e 
metabólicas, devem tomar esses 
cuidados.

Sobre a exposição aos gases 
poluentes em razão do aumento 
das queimadas, a professora afir-
ma que é possível evitar maio-
res danos, já que o aumento da 

ventilação respiratória durante 
o exercício físico pode aumentar 
essa exposição aos poluentes, de 
acordo com o estudo feito pelo 
autor Koehle (2024).

“É importante destacar que o 
exercício físico é extremamente 
benéfico à saúde, mesmo em 
condições de poluição mode-
rada, e podemos tomar alguns 
cuidados para reduzir os riscos 
relacionados às alterações am-
bientais. O uso de máscara, por 
exemplo, em locais com maio-
res índices de ozônio, é sugerido 
durante a prática de exercício. 
Exercitar-se em áreas com me-
nor tráfego de carros também 
parece ser importante para re-
duzir a exposição aos poluen-
tes”, destacou.

HIDRATAÇÃO
No que se refere ao período 

quente, Izadora reforça que a 
atenção precisa ser redobrada 
com a hidratação, uso de prote-
tor solar, controle da frequência 
cardíaca, além do acompanha-
mento das percepções de fadiga 

muscular, alimentação, intensi-
dade e tempo do exercício. Pen-
sar em vestimentas mais frescas 
também é uma boa dica. 

“Interrompa o exercício se 
observar sintomas como náu-
seas, tontura, elevação exces-
siva da pressão arterial, pois 
isso pode aumentar o trabalho 
cardíaco. Observe os sinais de 
exaustão muscular para con-
trole do volume e intensidade 
do treino. Além disso, observe 
também a cor da urina após o 
exercício, isso pode auxiliar na 
compreensão da desidratação”, 
disse.

“Outra possibilidade é com-
parar o peso corporal antes e 
depois do treino, para verificar a 
quantidade de líquido corporal 
perdido durante o exercício, o 
que pode auxiliar na reposição 
após o treino. Por fim, observar 
a produção de coriza e as condi-
ções da via área para que sejam 
tomadas medidas de cuidado 
nasal para reduzir o risco de 
infecção do trato respiratório”, 
completou Izadora.

Como praticar exercícios físicos 
com segurança período de seca 
Doutora em educação física, Izadora Moreira explica os cuidados que devem ser tomados para evitar possíveis danos


